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I СОРЕВНОВАНИЕ ЖИВОТНОВОДОВ

0ЛЫ11Е ПРОДУКЦИИ, МЕНЬШЕ
З а  опытом—
в откормсовхоз

Начало стаду Мясного 
скота в откормсовхозе «Бак- 
чарский» было положе
но в 1969 году. В тот 
год из Алтайского края за
везли четыре бьгеа-про- 
нзводителя герефордской, по
роды. Отличительное ее 
свойство — сочетание высо
кой энергии роста со спо
собностью к откорму в ран
нем возрасте. Скот хорошо 
приспособлен к пастбищному 
содержанию в условиях се. 
верного района.

Недавно на базу достав
лено еще 6 чистопородных 
быков-производителей. Ин
тенсивный откорм скота 
герефордской породы толь
ко набирает силу. Дело в

том, что лишь четвертое по
коление от герефордов дает 
высокие привесы и хороший 
выход мяса. Животноводы 
предполагают иметь в хо
зяйстве к концу пятилетки 
тысячу коров. Народивших
ся телочек оставляют для 
воспроизводства стада. Быч
ков откармливают под ма
терью, Пока не достигнут 
веса 180—200 килограммов, 
а потом ставят на интенсив
ный откорм и продают госу
дарству на мясо. Сдаточный 
вес достигает 400 килограм
мов. Среднегодовой привес 
— не менее 1.100 граммов 
в сутки. Из сданных на мя
сокомбинат в этом году 270 
бычков 224 приняты по 
высшей категории упи

танности. Себестоимость 
центнера мяса на откорме 
составляет 125 рублей при 
сдаточной цене 200 рублей. 
Поэтому уже нынче совхоз 
планирует получить 300 ты
сяч рублей прибыли — ра
зумеется, не только от этой 
отрасли животноводства.

Недавно в совхозе побы
вала делегация Чаинского 
района. Северные соседи, 
по крайней мере большинст
во хозяйств, не первый год 
занимаются интенсивным от- 
кормо.м скота. Однако в опы
те бакчарцев нашли много 
полезного, особенно в орга
низации племенной работы.

Не менее интересным для 
гостей было посещение сви
нофермы, где умельцы-ме- 
ханнзаторы добились меха
нической раздачи кормов. 
Механики и слесари изгото
вили крыльчатку для перего
на массы корма по трубам. 
Раздача кормов занимает 
всего 5 — 6 минут и не тре
бует затрат физического 
труда. Такую же систему 
используют для удаления 
навоза.

В. ПОГУДИН.
с. Вакчар.

СВИНИНА СВЕРХ ПЛАНА
Рыбаловская ферма сов

хоза имени Свердлова по 
продаже свинины выполни
ла годовой план на 107 про
центов. Этой продукции ре
ализовано 530 центнеров.

Высокие привесы на от

корме свиней в группах сви
нарок Валентины Манченко, 
Марии Петлиной и Алексан
дры Носковой. За ноябрь 
они получили 62 центнера 
привеса, или в среднем за 
сутки каждое животное при

бавляло в весе на 323 грам
ма (при плане 305).

Вклад Рыбаловской фер
мы в общее количество про
данного совхозом мяса — 
46 процентов. Совхоз в це
лом также перевыполнил 
план.

Н. САСЬКОВ.
КривошеинскнЯ район.

Д Е К А Б Р Ь С К И Е  ТЕМПЫ
Напряженно трудятся в 

эти зимние месяцы животно
воды откормсовхоза «Петро
павловский». Достаток кор
мов, надлежащие условия 
для работы позволяют им до
биваться высоких результа. 
тов. Наибольшего привеса 
закрепленного за нею молод
няка добйлась Ф. Ф. Крыси-

на. Каждое животное еже
суточно прибавляет в весе 
более, чем на полтора ки
лограмма. Отлично трудятся 
телятницы А. Мулина, В. Фи- 
лилеева, У. Иваницких, 
М. Борщева.

За ноябрь среднесуточный 
привес откармливаемого ско

та по совхозу составил 885 
грам.мов при плане 470 
граммов. В декабрьские дни 
животноводы «Петропавлов
ского» продолжают трудить
ся теми же высокими темпа
ми.

С. МАЛЬЦЕВ, 
старшвй бухгалтер сов. 
хоза «Петропавлов
ский» Колпашевского 

района.

ГОДОВОЙ ПЛАН-ДОСРОЧНО
Труженики сельского -хо

зяйства Первомайского рай
она первыми в области вы
полнили годовой народнохо
зяйственный план по прода

же государству молока, пре
высив уровень прошлого го
да более чем на 6 процентов. 
До конца года поступит 
дополнительно около 400 
тонн молока.

Доярка совхоза «Стрежевской» Вера Георгиевна Кинцель 
брала обязательство получить в этом году 2.500 килограммов 
молока от каждой коровы. М астер животноводства I класса, 
отличник социалистического соревнования Р СФ СР , справи
лась со своей задачей за 10 месяцев и сейчас получает на
дой в счет 1974 года.

Фото Е. Лисицына.

ПОСЛЕДИИК РУБЕЖ ГОДЙ
Приближается финиш 

третьего, решающего года 
пятилетки. Ноябрь для. жи
вотноводов нашей области 
был плодотворным так же, 
как сентябрь и октябрь.

К 1 декабря все районы, 
кроме Шегарского, выпол
нили годовой народнохозяй
ственный план продажи мя
са государству. На 20 про
центов, против ноября прош
лого года, увеличилось про
изводство молока, что позво
лило ликвидировать задол
женность, образовавшуюся 
в первой половине года. В 
целом за 11 месяцев валовое 
производство молока возрос
ло по сравнению с прош
лым годом на 2 процента, 
закупки этой продукции — 
на один процент. На' 19 ки
лограммов увеличился в но
ябре в среднем по области 
надой от коровы. Но пока от
ставание от уровня прошло
го года по продуктивности 
молочного стада не преодо
лено. За 11 месяцев надой 
от коровы на 51 килограмм 
ниже прошлогоднего.

Продолжают наращивать 
производство продукции пти
цеводческие ' хозяйства. По 
сравнению с прошлым годом 
производство яиц возросло 
на 20 процентрв. Народно
хозяйственный ' план прода
жи государству этой про
дукции выполнен на 141 
процент, или на 23 процен
та больше прошлогоднего. 
Возросла также продуктив
ность птицы.

Хозяйства области на 103 
процента выполнили ' народ
нохозяйственный ■ -пл.ан про
дажи шерсти, рост по сравч 
пению с прош-лым годом—на 
2 процента.

На совхозных и колхоз
ных фермах больше содер
жится скота II птицы. Пого- 
.ловье крупного рогатого ско
та увелЕчилось на 4 процен
та (в том числе коров — на 
5 процентов), свиней —- на 
13, овец — на 9 и птицы.— 
на 34 процента.

По-'прегкнему наиболее 
острой проб.чемой является 
производство основных ви

дов животноводческой про- затели соревнующихся райо- 
дукции — мяса и молока. С нов по состоянию на 1 де- 
этих позиций приводим пока- кабря.

Соревнующиеся
районы

Продано мяса 
государству

Продано молока 
государству
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Асиновский И З 97 98 105
Томский 108 101 95 105
Первомайский 110 90 98,9 106
Зырянский .119 99,3 96 103
Кожевниковский 108 98 90 99,8
Шегарский 92 88 90 98
Вакчарский 112 105 92 102
Чаннский 106 102 93 101
Кривошёинский 113 95 95 103
Молчановский 115 10 2 ' 89 98
Колпашевский 113 95 , 91 98,9
Парабельский 105 101 78 86
Каргасокский 113 110 87 96
Александровский 113 ЮГ 80 97
Тегульдетский 116 122 88 95
Верхнекетский 115 124 79 114

По производству и постав
кам мяса государству пока
затели Асиновского, Кожев- 
никовского, Зырянского, 
Первомайского, Шегарского, 
Колпашевского н Кривоше- 
инского районов ниже уров
ня прошлого года. Очень не
значительную прибавку по 
продаже мяса (в пределах 
1 — 2 процента) дали Том
ский, Александровский, Па- 
рабельский, Чаинскнй . и 
Молчановский районы.

Завершая текущий год. 
важно создать условия для 
увеличения производства жи
вотноводческой продукции в 
предстоящем году. Основной 
резерв увеличения производ
ства мяса — дальнейший 
рост поголовья скота и со
хранность молодняка. В це
лом по области, как отмече
но выше, возро.;ло поголовье 
всех впдов скота и птицы. Но 
по районам очень большая 
пестрота. Если в Верхяекет--

ском районе поголовье круп- 
ного ̂ .огатого_с,крта__возрос
ло H£j^6__npo3 liHas,-.,B Алек
сандровском — на 15, в 
Первомайском и Бакчарском 
—на 7, в Кожевниковском— 
на 6 процентов, то в ряде 
районов показатели намного 
ниже. В совхозах Колпашев- 
ского района, например, 
скота содержится меньше, 
чем в прошлом гОду.'В Па- 
рабельском районе прибавка 
составила лишь 0,1 процен
та. Очень незначителен рост 
поголовья скота в хозяйствах 
Молчановского, Тегульдет- 
ского, Чаинского, Щегарско- 
го. Томского, Каргасокского 
районов ( I —3 процента).

Тревогу вызывает , тот 
факт, что в ряде районов, 
начиная с мая, уменьшается 
приплод телят. Значительно 
снизили показатели по срав
нению с прошлым годом хо
зяйства Зырянского, Колпа
шевского, Шегарского, Те- 
гульдетского. Первомайско

го и Кожевниковского рай
онов. Лишь на 0,2 процента 
увеличился приплод телят в 
Томском районе, который 
имеет крупную животновод
ческую базу. Крайне непро
изводительно используется 
маточное стадо. В большин
стве районов от ста коров 
получают лишь 63—68 те
лят. Этим самым подрыва
ется основа мясного цеха. 
К этому нужно добавить, что 
очень велики потери от паде
жа.

Неуклонный рост стад а - 
одна из первостепенных. за
дач работников животновод
ства.

Важно также широко при
менить метод интенсивного 
откорма скота, увеличить 
сдаточный вес кгокдого жи
вотного. Специалисты под
считали: если довести вес 
откармливаемого животного 
до 380—400 килограммов в 
южной зоне районов и до 
340—350 в северной зоне, 
то по области можно полу
чить дополнительно 3 —3,5 
тысячи тонн мяса. В области 
есть замечательные образ
цы применения прогрессив
ной технологии на откорме 
животных. В совхозе «Ко- 
ломинский» Чаинского рай
она, в колхозах «Сибиряк» и 
имени Фрунзе Зырянского 
района суточные привесы 
молодняка на откорме дости
гают от восьмисот граммов 
до килограмма на голову. 
Между тем суточные приве
сы в среднем по хозяйствам 
области равны лишь 400 — 
450 граммам. Коломинцы 
сдают скот на мясо весом 
350—370 килограммов. По
чему же от многих хозяйств 
поступают на мясокомбинат 
животные весом 250—270 
килограммов?

Следует дополнительно 
принять меры для увеличе
ния производства свинины. 
В прошлые годы Зырянский, 
Кожевниковский, Асинов- 
ский и некоторые другие 
районы интенсивно развива
ли эту отрасль. В этом году 
темпы затормозились. Неко
торые хозяйства Кривошеин-

ского, Асиновского, Перво
майского, Зырянского, Том
ского районов и треста 
«Скотопром» свинины произ
вели меньше, чем в прош
лом году. Было бы ошибкой 
упускать резерв «скороспе
лого» животноводства. Сле
дует эффективно использо
вать маточное стадо, больше 
отобрать разовых свинома
ток для летних опоросов с, 
тем, чтобы в будущем году 

'получить 185—200 тысяч 
поросят, расширить летние 
свиноводческие лагеря, а 
также с полной нагрузкой 
использовать комплексы 
промышленного откорма сви
ней.

Ставится задача в четвер
том году пятилетки в целом 
по области увеличить произ
водство и заготовки мяса 
на 11 процентов. Резервы, 
если их йолнее использо
вать для увеличения тем
пов производства мяса, есть 
в каждом районе.

Наличие кормовой базы 
позволяет в нынешнюю зиму 
поправить дело в молочной 
отрасли. За одиннадцать ме
сяцев повысили надой моло
ка от коровы по сравнению 
с прошлым годом , работни
ки молочных ферм Асинов
ского, Зырянского, Перво
майского, КриБошеинского 
районов. Однако в осталь
ных районах надои меньше 
прошлогоднего. Особенно 
большое отставание допу
щено в Александровском 
районе, где надои от коровы 
меньше на 322 килогралтма, 
в Тегульдетском — на 198, 
в Парабельском на 157, 
в Томском — на 138 кило
граммов. Отстают хозяйства 
областного ’ объединения' сов
хозов, где в среднем надои 
от коровы на 65 килограм
мов меньше, чем в прошлом 
году. Колхозы области прео
долели отставание, надои ' в 
среднем от коровы на 19 ки
лограммов выше.

Остались считанные дни 
до конца года. Прилагая 
усилия перед .финишем, 
животноводы ищут дополни
тельные резервы, чтобы с 
хорошими темпами начать 
новый год — предпоследний 
год пятилетки. • Путь им 
указывает опыт передовых 
хозяйств и ферм.

С Е С С И Я  В Е Р Х О В Н О Г О  
С О В Е Т А  С С С Р

12 декабря в Кремле на
чала работу седьмая сессия 
Верховного Совета СССР 
Бось.лшго созыва.

В 10 часов утра в зале 
заседаний палат под пред
седательством Председателя 
Совета Союза А. П. Шитнко- 
ва открылось заседание Со
вета Союза Верховного Со
вета СССР.

Продолжительными апло
дисментами депутаты встре
тили товарищей Л. И. Бреж
нева, Ю. В. Андропова,
A. А. Гречко, А. А. Громы
ко, А. П. Кириленко, Ф. Д. 
Кулакова, Д. А. Кунаева, 
К. Т. Мазурова. Н. В. Под
горного. М. А. Суслова,
B. В. Щербицкого, П. Н. Де-

мячева, Г. В. Романова, 
М. С. Соломенцева, В. И. 
Долгих, И. В. Капитонова, 
К. Ф. Катушева.

Был заслушан доклад 
Мандатной ко.миссии о про
верке полномочий вновь из
бранных депутатов.

Депутаты единогласно ут
вердили повестку дня сессии, 
а также порядок ее работы.

* * *
В Москве 12 декабря в 

Кремле начала работу седь
мая сессия Верховного Со
вета СССР восьмого созыва.

В 11 часов утра в зале за
седаний палат Верховного 
Совета СССР под председа
тельством Председателя Со
вета Национальностей Я. С.

Насриддиновой открылось 
заседание Совета Нацио
нальностей Верховного Сове
та СССР.

Продолжительными апло
дисментами депутаты встре
тили товарищей А. Н. Косы
гина, А. Я. Пельше. Д. С. 
Полянского, А. Н. Шелепи
на, П. М. Машерова, Б. Н. 
Пономарева, Д. Ф. Устино
ва.

Был заслушан доклад 
Мандатной комиссии о про
верке полномочий вновь из
бранных депутатов.

Депутаты единогласно ут
вердили повестку дня сес
сии. а также порядок ее ра
боты.
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Г Р Е С С А
Коллективу Томского ордена Октябрьской Революции 

манометрового завода на днях утверждена производствен
ная программа 1974 года. Манометристы решили в но
вом году работать по напряяФнному встречному плану.

Прокомментировать эго решение мы попросили дирек
тора завода Олега Анатольевича Кошеверова.

— Встречный план — 
это не просто экономическое 
мероприятие. Для того что
бы. коллектив единодушно 
пришел к выводу, что 
необходимо Определить для 
себя рубежи выше, чем пре- 
дус.мртрено ■ государствен, 
ным заданием, нужна боль
шая воспитательная, агита
ционная работа. Встречный 
план — это одна из форм 
коммунистического отноше
ния к труду. Именно поэто
му за каждой цифрой видит
ся в,, данном случае внут
ренний, душевный порыв 
трудящихся.

На общезаводском собра
нии по инициативе' рабочих, 
инженеров и служащих мы 
приняли встречный план на 
1974 год. Выпуск товарной 
продукции решено завер
шить 26 декабря. Дополни
тельно к государственному 
плану изготовить изделий на 
400 тысяч рублей. Это — 
больше одного процента го
дового объема выпускаемой 
продукции. По сравнению с 
1973 годом рост объема со
ставит 10,4 процента. Если 
же сравнить этот показатель 
с тем. что наш коллектив до
стиг в последний гол пре. 
дыдущей пятилетки, то рост 
будет еще более значитель
ным — 53 процента.

По вс+речному плану мы 
обязались завершить про
грамму будущего года по 
реализации 27 декабря^ До
полнительно будет реализо
вано изделий на 110 тысяч

рублен. Рост по сравнению 
с 1973 годом — 6,6 про
цента.

Для того чтобы справить
ся с таки.ми высокими обя
зательствами, нам необходи
мо значительно повысить 
производительность труда. 
Мы решили, что в следую- 
ще.м году в средне.м выра
ботка возрастет на 8,8 про
цента. Это даст воз.можность 
83 процента роста объема 
выпускаемой продукции по
лучить только за счет по
вышения производительно
сти труда. Кстати, по срав
нению с 1970 годом произво
дительность на нашем пред
приятии возрастет на 45 
процентов.

Принимая встречный 
план, наш коллектив решил 
в 1974 году в 1,4 раза уве
личить выпуск товаров на
родного потребления. Будет 
освоено три вида новой про
дукции.

В че.м мы видим свои ре. 
зервы? Прежде всего — это 
дальнейшая интенсификация 
производства. Большую роль 
в этом должно сыграть соци
алистическое соревнование. 
На договорных условиях 
трудовое соперничество раз
вернулось сейчас между от
дельными рабочими, брига- 
да.мн, участка.ми, сменами, 
цехами. Наш завод соревну
ется с коллегами из Казани 
и Улан-'Удэ. Мы продолжаем 
бороться за звание пред, 
прийтия коммунистического 
труда. Соревнова1|ие — эго.

гак сказать, живое дыхание 
коллектива. Поэтому ,  мы 
большое внимание уделяем 
тому, что способствует рав
номерности этого дыхания.

Большие резервы произ
водства кроются и в совер
шенствовании техники, сов
ременной технологии. По
этому девиз «Главный курс 
— технический прогресс» на 
нашем предприятии дейст
вительно является главным.

В следующем году будет 
внедрено четыре новых по
точно - механизирован я ы х 
конвейерных линии. За 
счет внедрения новой 
техники мы решили
сэкономить 270 тысяч руб
лей. А рационализаторы 
обязались внедрить предло
жения с экономическим эф
фектом в 260 тысяч руб
лей.

Особое внимание в новом 
году будет уделено и каче
ству выпускаемой продук
ции, Удельный вес реали
зованной продукции со Зна
ком качества составит не ме
нее 10 процентов. Сейчас 
38 нашим изделиям присво
ен Знак качества. В след,ую- 
щем году мы подготовим еще 
несколько видов манометров 
для государственной атте
стации.

Будут также освоены и 
новые виды продукции. На-, 
пример, технический мано
метр. Увеличится , выпуск 
приборов для судостроитель
ной промышленности.

В общем,- наш коллектив 
наметил . для себя очень вы
сокие рубежи, на которые 
необходимо выйти в предпо
следнем . году пятилетки. Ну, 
а раз манометристы взяли 
слово, значит, сдержат его. 
Слов на ветер не бросаем.

в ПЕРВЫХ РЯДАХ

В О Д И Т Е Л И  Л Е С О В О З О В
24 тысячи кубометров — таков су

точный, график леспромхозов на де
кабрь. Задание напряженное, и чтобы 
выполнить его, в первую очередь 
требуется четкая, работа лесовозного 
транспорта.

На днях в областной газете были 
опубликованы новые условия соревно
вания шоферов леспромхозов, в кото
рых предусмотрены меры морального и 
материального поощрения передовых во
дителей. Сегодня лучший комсомоль
ско-молодежный экипаж Асиновского 
леспромхоза сообщает о своих обяза

тельствах на первый квартал и на весь 
наступающий год пятилетки. Надо ду. 
мать, его призыв получит живой отклик 
среди товарищей по профессии.

Чтобы удерживать темпы, предусмот-. 
ренные графиком, на лесовозные трас
сы требуется регулярно направлять не 
менее 300 автомобилей. В первой дека
де месяца добиться этого не удалось. В 
среднем в сутки выходило от 280 до 
297 машин.

Начавшееся соревнование поможет 
ликвидировать «узкие» места и обеспе
чить выполнение поставленных задач.

СЛОВО ЭКИПАЖА — 10.000 КУБОМЕТРОВ В ГОД, ПЕРЕДОВЫЕ ВОДИТЕЛИ АСИ
НОВСКОГО ЛЕСПРОМХОЗА ВЫСТУПАЮТ ИНИЦИАТОРАМИ ОБЛАСТНОГО СО
РЕВНОВАНИЯ В ЛЕСУ.

В решающем году пятилетки 
наш комсомольско-молодеж
ный экипаж участвовал во 
Всесоюзном социалистическом 
соревновании. Мы брали обя
зательство вывезти 8 тысяч ку
бометров древесины. Все ме
сяцы экипаж работал стабиль
но, по-ударному, как и обе
щал. Слово свое сдержали.

Наступил зимний период — 
самый ответственный для ле
созаготовителей. Очень многое 
будет зависеть от того, как мы 
сумеем использовать авто
транспорт. Нэш экипаж в со
ставе старшего шофера Е. А. 
Желонкина, А. И. Огнетова и 
В. В. Олейникова работает на 
лесовозе «Урал-377» по одно
му путевому листу. Мы хоро

шо знаем друг друга, каждый 
уверен в своих товарищах и 
знает, что они не подведут. 
Работаем по принципу: один— 
за всех, все — за одного.

Мы доставляем лес за 112 
километров с верхнего склада 
на Асиновский лесопёревалоч- ■ 
ный и деревообрабатывающий 
комбинат. Вступая в новый 
год пятилетки, экипаж берет 
на себя такие, обязательства: 
в первом квартале вывезти на 
комбинат 4,5 тысячи кубомет
ров древесины, а за весь год 
—10 тысяч кубометров. Обязу
емся также сэкономить 500 
килограммов горючего и сма
зочных материалов и на 100 
рублей запасных частей. Для 
этого будем содержать маши

ну в исправном состоянии, во
время проводить технические 
уходы.. Мы решили бороться 
за звание экипажа коммуни
стического труда. На соревно
вание вызываем экипаж води
телей нашего же, Асиновского 
леспромхоза в составе В. К. 
Морозова, В. Н; Мужнканова, 
А. С. Кириллова. Призываем 
всех шоферов леспромхозов 
области поддержать наше на
чинание и широко развернуть 
борьбу за высокие производ
ственные показатели.

Е. ЖЕЛОНкИН,
В. ОЛЕЙНИКОВ,

А. ОГНЕТрВ, . 
шоферы комсомольско- 
молодежного экипажа 
Асиновского леспромхоза.

Указ Президиума Верховного Совета  С С С Р  
О назначении тов. Щербины Б. Е. министром строительства  
предприятий нефтяной и газовой пром ы ш ленности

тов. Щербину

С С С Р
Президиум Верховного 

Совета СССР постановляет:
Назначить стром строительства пред- 

_ „  приятий нефтяной и газовой
Бориса Евдокимовича мини- промышленности СССР.

ых IJ
Председатель Президиума Верховного Совета СССР 
Секретарь Президиума Верховного Совета ССС1^
Москва, Кремль. ,
11 декабря 1973 г.
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Говорят коммунисты

С тан о в л ен и е
о  нашем Вершининском 

животноводческом комплек
се известно далеко за пре
делами области. Статьи о 
нем публиковались во ' мно
гих газетах и журналах, 
здесь побывало множество 
делегаций, вели съемки ки
нооператоры.

Свою известность Вер- 
юининский комплекс полу
чил из-за прогрессивной бес
привязно-боксовой техно
логии содержания скота, 
благодаря которой значи
тельно повысилась произво
дительность труда работни
ков животноводства. Меха
низация и автоматизация 
трудоемких процессов позво
лили здесь каждой доярке 
одноввеменно обслуживать 
по 125 коров и втрое сокра
тить затраты труда на произ
водство центнера молока по 
сравнению с другими хозяй
ствами.

Даже внешний и внутрен; 
ннй вид комплекса—обилие 
металлических конструкций, 
стекло, кафель—подчеркива
ет. что производство про
дукции тут переведено на 
промышленные рельсы. Про
грессивная технология, сама 
окружающая обстановка за
ставляют работающих быть 
собранней и внимательней, 
трудиться, как' в заводском 
цехе. Здесь установлена те
левизионная аппаратура, 
которая дает возможность 
специалистам контролиро
вать ход работ, находясь у 
пульта управления, и опера
тивно руководить всем тех
нологическим процессом.

То. что сегодня есть у нас, 
— для многих работников 
животноводства пока лишь в 
перспективе, это их завтраш
ний день, что налагает на 
нас особую моральную от
ветственность.

Недавно исполнилось че
тыре года, как существует 
наш комплекс. Сегодня 
здесь уже сложившийся, 
прошедший испытания труд
ностями коллектив, способ
ный решать задачи по даль
нейшему совершенствованию 
технологии, повышению про
изводительности труда и 
удешевлению продукции. 
Сегодня каждый знает, что 
можно положиться на рабо
тающего рядом, отчетливо 
сознает силу и возможности 
коллектива. Однако станов
ление произошло не сразу.

Велика сила привычки, 
сила традиции, независимо 
от того, хороша она или пло
ха. Люди, которые пришли 
на работу в новое, сверкаю
щее белизной помещение, 
невольно принесли в него 
стиль работы, сложившийся 
в прежних условиях. Многие 
старательно я добросовестно 
трудились и прежде, но при
шли и такие, для которых 
иедисциплинирова н н о с т ь, 
прогулы, нарушения распо
рядка дня не были чем-то из 
ряда вон выходящим. Про
ступки нерадивых работни
ков мешали коллективу, бо
лее того, они могли дискре
дитировать технологию, в ко
торую столько было вло
жено средств и усилий, на 
которую возлагались боль
шие надежды.

Воздавая должное партко
му нашего опытно-производ
ственного хозяйства, его ад
министрации. должен ска
зать, что становлению кол- ■ 
лектина в значительной мере 
способствовали усилия при
шедших работать на ком
плекс коммунистов. Парт
группа оказалась той силой, 
которая сплоти.ла людей и 
яви.чась опорой парткома и 
администрации во всех доб
рых начинаниях. Это и 
естественно — кому, как не 
живущим здесь, знать силь
ные и слабые стороны своих 
товарищей, знать, на кого и 
кач лччше воздействовать.

Требовать с других мож
но лишь тогда, когда я ^  
ляешься сам примером. С 
этого и Начала партийная 
группа. А когда наши ком
мунисты сами прониклись
! ■ ■ ■ ■ ■ ■ ■ * ■ ■ ■ ■ ■ ■

чувством высокой ответст
венности за доверенный уча- 

/Сток работы, для чего кое- 
кому пришлось перевоспи
тать самого Ребя, тогда уже 
стало легче вести работу в 
коллективе. Чтобы навести 
порядок, пришлось кое с кем 
распрощаться. Были вынуж
дены покинуть комплекс на
рушавшие трудовую дисцип
лину К. Вершинин, В. Рома
нов, А. Вершинин и еще не- 
шюлько человек. Разумеет
ся, прежде были применены 
различные меры для пе
ревоспитания этих людей, но 
поскольку меры не оказа
лись достаточно действен
ными, пришлось пойти на 
крайнюю.

Сила коллективного воз
действия велика, нарушите
ли дисциплины отнюдь не 
все неисправимые. Работает 
у нас одна доярка, я не хо
чу называть ее фамилию, 
поскольку ее проступки — 
дело прошлое. Относилась 
она к работе спустя рукава 
— нарушить распорядок ра
боты, не выполнить указа
ния специалиста для нее 
ничего не составляло. Много 
пришлось с ней повозиться, 
много раз убеждать, сты
дить. Но усилия не пропали 
даром. Сейчас она к работе 
относится добросовестно и 
даже назначена старшей в 
своей смене.

Сегодня в нашей парт
группе 12 человек. Это зна
чит. что каждый третий из 
работающих на комплексе — 
коммунист. Свое влияние на 
коллектив они оказывают не 
только словом, но и делом. 
Личный пример отношения к 
труду и к общественной ра
боте коммунистов скотника 
Ивана Алексеевича Верши
нина, фуражира Варвары 
Николаевны Юричевой, до
ярки Таисии Васильевны 
Ивановой, помощника осе
менатора Нины Ивановны 
Бузаевой и других трудно 
переоценить.

Партгруппа — большая 
сила: Но и круг наших дел 
тоже велик. Все наши ком
мунисты ежедневно общают
ся друг с другом по работе, 
советуются, сообща обсужда
ют текущие дела. Но когда 
партгруппа собирается вме
сте, это заставляет каждого 
взглянуть йа себя и на сво
их товарищей по-иному, бо
лее требовательно. Собрание 
партгруппы лишний раз на
поминает о том, что мы ком
мунисты, а с нас, коммуни
стов, — спрос особый.

Работу мы ведем по за
ранее составленному плану. 
План дисциплинирует, на
правляет деятельность по 
определенному руслу. Боль
шое значение мы придаем 
учебе коллектива. Все у нас 
учатся в школе коммунисти
ческого труда. Занятия, за 
которые отвечает бригадир 
А. И. Лукина, проводятся 
дважды в месяц. В этой • 
школе усвоение политиче
ских знаний сочетаем с про
фессиональной учебой. Заня
тия ведут не только наши 
специалисты. К нам перио
дически приезжают ученые 
из Сибирского научно-иссле
довательского института жи- . 
вотноводства, которые зна
комят нас с последними до
стижениями науки и практи
ки в сельскохозяйственном 
производстве. Некоторые на
ши работники учатся в заоч
ной средней школе, органи
зовывали мы курсы М О Т О Ц И К ; 
листов по линии ДОСААФ.

В плане работы партийной 
группы значительное место 
отводится дальнейшему раз
витию социалистического со
ревнования коллектива. У 
нас два звена животноводов, 
между которыми постоянное 
тоудовое соперничество. Ре
зультаты работы оглашаются 
ежедневно, а итоги соревно
вания подводятся помесячно 
и поквартально. Разработан 
комп.декс мер стимулирова
ния. начиная от вручения 
переходящих вымпелов и
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кончая денежными премия
ми. В местном комитете есть 
списки дней рождения всех 
работающих. В эти дни, а 
также по праздникам каждо
го персонально поздравляют 
со знаменательной датой. 
Казалось бы, не столь уж 
большой знак внимания — 
поздравление, но оно тоже 
по-хорошему влияет на лю
дей. Ведь не только в рубле 
сила, большая сила и в сло
ве, которое может и вооду
шевить, и ранить...

Партгруппа многое делает 
для того, чтобы люди луч
ше и плодотворнее работали. 
Но в свою очередь мы про
являем заботу и о быте ра
ботающих, ибо от этого во 
многом зависят результаты 
их труда. Партгруппа не рас
полагает ни собственными 
фондами, ни средствами. Но 
мы влияем на администра
цию, ставим вопрос о том, 
какие условия нужны на 
комплексе для более произ
водительной работы. Усло
вия эти создаются. На рабо
ту и с работы животново
дов возят на автобусе по 
хорошей дороге. Все имеют 
удобную, красивую спец
одежду. Все получают бес
платные завтраки. Помогает 
администрация при необхо
димости в ремонте жилья, 
обеспечении топливом. Наш 

' местный комитет опрашива
ет работающих и составляет 
заявку на дефицитные про
мышленные товары, которые 
нам затем привозят на ме
сто.

Забота о людях сказывает
ся благотворно. Сегодня у 
нас работает много моло
дых, и это очень отрадно. 
Значит, будет добрая смена 
ветеранам. А кому не нра
вится, того мы не держ;им. 
Как-то доярка Роза Ива
нова решила уволиться и 
уехать. Но через некоторое 
время вернулась обратно — 
привыкают люди к своей 
работе, к коллективу, к се
лу, для многих родному с 
детства.

Характерно, что многие 
работают здесь семьями. На
пример, у механика-дояра 
Василия Комарова тут же 
на ферме двё дочери — од
на доярка, другая — фура
жир. У бригадира Александ
ры Ивановны Лукиной муж 
работает шофером молоково
за и т. д.

Коммунисты — авторы 
многих рационализаторских 
предложений, направленных 
на повышение производи
тельности труда, улучшение 
его организации. Так, ранее 
один из лучших комбайне
ров, а ныне механик ком
плекса И. Марков многое 
сделал для совершенство
вания механизмов на ферме. 
По предложению партийной 
группы коллектив перешел 
на двухсменную работу, что 
позволило улучшить органи
зацию труда, высвободило 
время для домашних дел.

Было бы неверно сказать, 
что у нас все гладко, нет 
нерешенных вопросов. Нет, 
жизнь идет вперед, все вре
мя появляется что-то новое, 
возникают новые задачи и 
новые требования. Есть у 
нас еще неувязки, сугубо 
производственные, ' возника
ют вопросы взаимоотноше
ний в коллективе. Все это 
требует новых забот, новых 
усилий. Я говорил, что каж
дый третий из работающих 
на комплексе коммунист. Но 
мы не обосабливаемся от 
коллектива, живем все вме
сте одними заботами и дела-, 
ем одно общее дело. Вместе 
с тем Л1Ы строим в своей 
партийной группе работу 
так, чтобы наше влияние 
чувствовалось. Чтобы все 
знали — в коллективе есть 
партгруппа, ячейка великой 
Коммунистической партии.

М. ФРОЛОВ, 
зоотехник Вершннннско- 
го комплекса, член 

КПСС.

л
-

Фаряд Гатдулня — камешцик комсомольско-молодеж
ного строительного управления № 1. Это один из тех ре
бят, которые не страшатся трудностей и неудобств. Рабо. 
тает он в Стрежевом'уже не первый год, это опытный спе
циалист. Где на стройке труднее, там Фарид. Работая в 
бригаде Ж. Лопухина, он ежедневно вьшолняет норму на 
120—130 процентов и всегда с хорошим Лсачеством.

Фото Н. Лесникова. 
Александровский район.

О С Т Р Ы Й  С И Г Н А Л '
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Из Донецка пришло пись
мо. Короткое и тревожное. 
По вине завода «Сибэлек- 
тромотор», говорится в нем, 
срывается производствен
ный ритм таких крупней
ших металлургических за
водов, как Енакиевский, 
Донецкий. Коммунарский, 
Ждановский. '

Дело в том, '{ТО с начала 
года томичи регулярно 
недопоставляют названным 
предприятиям рольганговые 
электродвигатели, крайне 
необходимые для своевре
менной замены вьппедших 
из строя на прокатных ста
нах и разливочных машинах.

Позарез необходимы дви
гатели еще и для ввода 
в действие новых металлур
гических , линий на жданов
ском заводе «Азовсталь».

Мы ознакомили с письмом 
из Донецка заместителя ди
ректора завода «Сибэлек- 
тромотор» А. С. Осина и 
попросили объяснить сло
жившуюся ситуацию.

— Действительно, но мно
гим перечисленным *в пись
ме типам электродвигате
лей, — сказал руководитель 
производства, — в нынеш
нем году мы поставки со
рвали. За 9 месяцев До
нецкому территориальному 
управлению «Электроснаб- 
сбыт*- недодано 83 электро
двигателя 27 типов. Дол
жен пояснить, что с выпус
ком этой продукции на заво
де сложилось тяжелое поло
жение. Мы постоянно от
стаем от графиков. Недода
но  ̂1. 500 электродвигателей. 
Программу четвертого квар
тала по нескольким- типам 
рольганговых двигателей 
мы не выполним вновь. Из  ̂
156 штук по плану Донец
кому территориальному уп
равлению будет отправле
но 118. Не до конца ликви
дируем и задолженность за 
3 квартала; 22 двигателя 
недополучат в Донбассе.

Основная причина срыва 
в' том, что эмальпроизводст- 
во объединения «Сибкй- 
бель» не может обеспечить

нас проводом ПСДК в пол
ной мере.

Есть, конечно, и некото
рые внутренние проблемы, 
мешающие производству. 
Например, в цехе № 2 прес
совое оборудование крепко 
поизносилось, требует капи
тального ремонта. Недавно 
мы закупили новый пресс, 
но запустить его сумеем 
только в следующем году.

Так что ничем порадовать 
донецких тружеников мы 
пока не можем.

Вопрос к начальнику от
дела снабжения завода 
А. С. Дмитриеву:

— Объясните, почему 
эмальпроизводство срывает 
поставки проводов ПСДК?

— Дело в том, что мы 
исчерпали все фонды по 
этим проводам.

— Как же могло ■ случить
ся, ЧТО' фонды израсхойова- 
ны, а продукция недодана?

— Завод освоил выпуск 
крановых двигателей новых 
типов — часть провода по
шла на это.

— Есть ли выход из со
здавшегося положения?

— Для рольганговых дви
гателей необходимо в декаб
ре около 11 тонн проводов. 
Мы договорились с кеме
ровским «Кузбассэлектро- 
мотором», что взаймы возь
мем из их фондов 12 тонн. 
Этого вполне достаточно.

Значит, все-таки есть воз
можность удовлетворить по
требности металлургов. Те
перь многое зависит от 
расторопности снабженцев. 
Ведь если провод получат 
в середине месяца, то поль
за от него будет только 
в январе.

Комсомольцы завода взя
ли шефство над выпуском 
рольганговых двигателей. 
Значит, пришло время и им 
сказать свое слово.

«Сибэлектромотор» — 
единственное предприятие 
в стране, изготовляющее 
этот тип двигателей. И если 
•учесть, что выпуску метал
ла уделяется первостепенное 
значение, то ответствен
ность томских моторострои; 
телей повышается вдвойне.

Строительству жилья— высокое качество

НЕ ТЕРЯТЬ МАРКУ
Строительство—специфич

ное произвбдство. Какой 
быть конечной продукции, 
зависит от многих факторов. 
От того, например, какие 
материалы и конструкции 
завозятся на площадки. Как, 
скажем, каменщики оцени
вают работу бетонщиков и 
монтажников, а штукатуры 
— работу каменщиков. На
сколько взыскательны за
казчики к качеству работ. 
Словом, в ответе должен 
быть каждый, независимо 
от звания и ранга. Так ста
вил вопрос бригадир Алек
сандр Паньков в корреспон
денции «Строительству — 
высокое качестве» (газета 
«Красное знамя» за 21 ав
густа с. г.), вызвавшей боль
шой разговор на страницах 
областной, газеты.

Итак, о взыскательности 
и ответственности. СМУ-8 
управления «Химстрой», ко-'- 
торым руководит А. М. Се
ребряников, немало сделало 
для ТолгсИа. Томичи благо
дарны строителям за велико
лепные Дворец зрелищ и 
спорта, Дом быта по улице 
Красноармейской. Скоро 
вступит в строй детский 
комбинат на 280 мест по 
улице Нахимова. Это че 
единственные объекты, вы
полненные управлением с 
высокими оценками.

Тем удивительнее, что 
это же управление сдает в 
эксплуатацию. здания с 
низким качеством строитель
ных работ. Напротив детско
го комбината, контрастируя 
с ним, выстроены 70- и 
100-квартирный дома. Жите
ли жалуются, что обвали
вается штукатурка, не от
крываются дверцы встроен
ных шкафов, не закончено 
благоустройство и т. п.

Низкое качество стройма.

териалов — едва ли не са
мое больное место. Можно 
привести множество приме
ров. Вот один. На предприя
тиях объединения «Томсн- 
промстройматериалы» не 
укомплектованы лаборато
рии для проверки кирпича 
на морозостойкость. В част
ности, продукция Туганско- 
го завода строительных ма
териалов не отвечает требо
ваниям ГОСТа. По этой при
чине строители СУ-13 тре
ста «Томскжилстрой», возво
дящие на Иркутском тракте 
два девятиэтажных здания 
из силикатного кирпича, вы
нуждены были разобрать 
200 кубометров кладки.

Тресты «Томскжилстрой», 
«Томсксельстрой», «Том- 
лесстрой», объединение 
«Облмежколхозстрой», не
которые другие строитель
ные организации по качест
ву строительно-монтажных 
работ уступают строителям 
из треста «Томскгазстрой». 
А ведь климатические усло
вия в Стрежевом суровее, 
доставка материалов и же
лезобетонных изделий на
много' осложнена. По-внди- 
иому, у стрежевчан сраба
тывают такие факторы, как 
повышенные требователь
ность заказчика и инженер
ный контроль.

В строительном деле все 
звенья взаимозависимы. Не 
приходится завидовать плот
никам, сооружающим
70-квартирные жилые дома 
по улице Ленина в Асине. 
Проемы окон и дверей за
ужены, простенки не подог
наны. Каменщики работают 
без уровней, порой без шну
ра. • Эти порядки, видимо, 
устраивают начальника уча
стка СУ-24 треста «Томлес- 
строй» В. А. Бердникова.

По улице Партизанской в 
городе Томске .строится зда.
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Ударник коммунистического труда В. В. Пупышева 
работает в цехе № 6 завода резиновой обуви на конвейе
ре по выпуску, галош. Она вьшолняет операцию «обкат, 
ка». Ежедневно она перевыполняет сменное задание. Ве
ра Валериановна — профорг бригады.

Фото в. Казанцева.

ние спортивного корпуса для
инженерно-строительного ин
ститута. Квалифицирован
ный заказчик, не правда ли? 
Старая-престарая посло
вица о том, что сапожник 
ходит без сапог, вдруг нашла 
подтверждение. Корпус, го
товящийся к сдаче, нуж
дается в..! капитальном ре
монте. Почему? Не проверя
лись строительные материа
лы, Вместо марки «75» ис
пользовали немарочный кир
пич, который разр5чпился 
под тяжестью балок и прре- 
мычек. На стенах здания 
образовались трещины. С , 
нарушением строительных ' 
норм и правил выполнена 
рулонная кровля, полы в 
одном из залов провалились.

Хозяйственный год на ис
ходе. Строителям, и монтаж
никам, предстоит ввести в 
строй немало объектов 
жилья и культурно-бытового 
назначения. Важно в напря
женный период не только за
ботиться об интенсификация 
строительного производства, 
во прежде всего о качестве 
работ.

Необходимо, на наш 
взгляд, усилить контроль 
рублем. Право контроля 
принадлежит не только ' ин
спекции Грсархстройконт- 
роля и Стройбанку. Им об
ладают заказчики, от требо
вательности которых зависит 
долговечность и эстетиче
ский вид новостроек.

Только общими усилиями 
генподрядных организаций, 
заказчиков, авторского над
зора, самих исполнителей ^ 
можно добиться коренного ■ 
улучшения качества строи
тельно-монтажных работ.

В. стусь.
цачалышв областной
инспекция Госархстрой- 

контроля.

[■M V B  ■  в ' т н

1 а̂седание Исполкома СЭВ
11 декабря в Москве открЫ ' 

лось ш естьдесят пятое заседа
ние Исполнительного комите
та  Совета Экономической Вза
имопомощи. В нем принимают 
участие заместители глав поя- 
вительств стр а н — членов СЭВ, 
а такж е член Сою'»нпго испол- 
ни-^ельного веча СФРЮ .

Обсуждаю тся вопросы, свя
занны е с  реализацией Ком
плексной программы дальней- > 
шего углубления и совершен
ствования сотрудничества и 
развития социалистической  
экономической интеграции  
стран — членов СЭВ.

Председательствует на засе- 
Дании представитель Народ
ной Республики Болгарии .
Т. Цолов. >•

(ТАСС).

Статистический
ежегодник

Издательство «Статистика*  
вы пустило я свет подготов
ленный ЦСУ С С С Р  очередной 
статистический  . еж егодник  
«Наоодное хозяйство С С С Р  в 
1972 году».

Он содержит сведения о 
развитии народного хозяйства  
СССР за 1972 . год. По ряду по
казателей приводятся данные 
за два года текущ ей пятилет
ки. а такж е в сравнении с 
1913, 1922, 1940 и некоторыми 
другими годами. В книге при
ведены статистические мате
риалы по союзным и автоном
ным республикам, автономным  
областям и национальным ок
ругам.

Еж егодник содерж ит неко
торые данные, характеризую 
щие развитие экономики и 
культуры  социалистических  
стран. По ряду показателей  
развития экономики и куль
туры Советского Союза дается  
сопоставление с Соединенны
ми Ш татами Америки и други
ми капиталистическими стр а
нами.

(ТАСС).

о людях ХОРОШИХ
Любимый
учитель

Евгений Дементьевич Ма
каревич — старейший педа
гог. Он проработал в нашем 
техникуме более 25 лет. Его 
уроки всегда живы, инте
ресны. В 1967 году Евгений 
Де.ментьевич был награжден 
медалью «За трудовую доб
лесть». При комплексной 
проверке техникума комис
сия отметила уроки Евгения 
Дементьевича как лучшие, а 
в декабре прошлого года, в 
связи с 25-летием педагоги
ческой работы, Е. Д. Мака
ревичу объявлена благодар
ность Министерства высше
го и среднего образования 
РСФСР.

Евгений Дементьевич
много уделяет внимания 
техническому творчеству 
учащихся, их экспонаты на 
выставках всегда занимают 
призовые места. Несмотря 
на свой немолодой возраст, 
ежегодно выезжает ,с ребя

тами на помощь селу.
'Учащиеся, товарищи по 

работе, выпускники любят 
Евгения Дементьевича за 
исключительную челове'-i- 
но.сть, чуткость, за веселый 
и общительный характер.

Е. СУВОРОВ, 
заместитель директора 

геологоразведочного тех
никума.

Не по долгу— 
по совести

Дорогая редакция! По
звольте через газету побла
годарить шофера таксомо
торного парка Геннадия Да
ниловича Наумова. И вот по
чему. В середине октября по 
служебным делам- я находи
лась в Томске, в команди
ровке. Однажды ехала на 
такси и в спешке оставила в 
.машине сумочку с докумен
тами, деньгами. О пропаже 
вспомнила только вечером. 
Честно признаться, не надея
лась отыскать: номер маши
ны не запомнила, как и лицо

водителя. Какова же была 
моя радость, когда через не
которое время я по почте 
получила пропавшую сумоч
ку со всем содержимым.
- Удивительно не то, что 

человек не взял. — чест
ность у советских людей 
стала обычным Качество.м 
характера. Водителю стоило 
большого труда отыскать 
знакомых, К  которым я  на
правлялась на такси, через 
них передать мне свою на
ходку. Большое спасибо вам, 
Геннадий Данилович!

Л. КОНОНОВА.’
Приморский край.
пос. КаЬалерово.

Место красно 
человеком

Несколько лет работает 
библиотекарем в.селе Маза- 
лове Томского района -Гали
на Василйевка .Кузьмина. 
В маяенькой комнате, за
громожденной стеллажами, 
всегда строгий порядок. Га
лина Васильевна хорошо

изучила вкусы и интересы 
читателей и поэтому умеет 
подсказать, где, какую кни
гу найти.

На видном месте разло
жены свежие газеты и жур
налы. Для знаменательных 
дат есть свой уголок.

Забот и обязанностей у 
сельского библиотекаря 
много; ей надо организовать 
читательскую конференцию, 
побеседовать . с доярками 
на ферме, обновить крас
ные уголки свежей инфор
мацией, заполнить боевые 
листки. Веселые вечера 
в клубе — тоже ее инициа
тива.' Словом, только успе
вай. Галина Васильевйа ус
певает и все делает с ду
шой:

Ф. ФРОЛОВА.

На страже 
здоровья 
л ю д е й

Трудовой путь Валентины 
Брониславовны Готовецкой ' 
— .четыре десятка лет. На
чался он у нее в 18, после 
окончания фармацевтическо
го техникума. Годы жизни 
были годами постоянного

профессионального совершен
ствования. Работала она и 
рецептором-контролером, и 
заместителем управляющего 
аптекой, и управляющим.

Годы войны, трудные как 
и для всех, провела в бес
сонных ночах в эвакуацион
ном госпитале около ране
ных. И в послевоенное вре
мя Готовецкая не искала по
коя. Фарминспектором
объездила она область, по
могала коллегам из отдален
ных местностей в снабже
нии медикаментами, прак
тическими советами.

И теперь наша Валенти
на Брониславовна в строю. 
Работает она контролером- 
начальником смены. Через 
ее руки прошли сотни тысяч 
рецептов, лекарств. Причем 
они требуют тщательной' 
проверки: правильно ли вы
писан рецепт, верны ли до
зы. Контроль за приготовле
нием лекарств — тоже ком
петенция начальника смены. 
Теперь уж Валентина Бро
ниславовна не может сосчи
тать, сколько было у нее 
практикантов. На внимание 
к ним она не скупилась, 
щедро делилась всем, что 
приобрела за свою большую 
жизнь. '

Коллектив аптеки № 3.

ВНИМАНИЕ: ИНТЕРЕСНЫЙ ОПЫТ

ПРОГРЕСС БЕЗ ПРОГРЕССИВКИ
Новая система оплаты 

труда инясенеров и техников 
введена в отделе главного 
конструктора Чебоксарского 
электроаппаратного завода. 
Теперь на предприятии не 
услышишь жалоб из цехов 
на задержку чертежей. Не 
сетуют здесь больше и на 
нехватку специалистов в кон
структорских бюро. Эти воп
росы, которые считались 
раньше «извечными», помог
ла решить новая система.

Начальник отдела труда и 
зарплаты завода В. Г. Гри
горьев проанализировал от
четы пяти конструкторских 
бюро предприятия. В них 
полностью отражены резуль
таты работы каждого инже
нера и техника за прошлый' 
месяц. Почти все специали
сты перевыполнили норйы.

— Сколько должно быть 
на заводе конструкторов? — 
говорит В; Г. Григорьев. — 
Постоянное увеличение вы
пуска продукции диктовало 
необходимость расширять 
штат разработчиков техни
ческой документации, и ни
кто не знал, где же предел 
этого увеличения. Решить 
вопрос помогли нормы, ос
нованные на точных- расче
тах.

Их разработку провело 
технико-нормировочное бюро 
завода. С помощью руково
дителей отдела главного 
конструктора были проведе

ны исследования и хрономет
раж рабочего дня инжене
ров и техников. Они стали 
основой при составлении 
норм времени на подготовку 
одного комплекта чертежей, 
выпуск технической доку
ментации и ее согласование. 
Для каждой операции было 
определено точное количест
во часов и минут. Было 
рассчитано время для выпол
нения чертежей каждого бло
ка агрегата. Эти нормы ут- 
вёрдил директор завода.

Одновременно с их Вводом 
начало действовать и новое 
положение о премировании 
за выполнение норм. Суще
ствовавшая до сих пор «про
грессивка» была отменена. 
Все специалисты хорошо 
знают теперь; выполнишь 
месячное задание — полу
чишь премию в размере пят
надцати процентов оклада. 
А если успешно справишься 
и с дополнительной работой, 
начислят еще три процента 
премии за каждые пять про
центов перевыполненного за
дания.

Вот как, например, рабо
тала в минувшем месяце ин
женер Л. ■Уралева. Она 
должна была подготовить 
семьдесят два комплекта 
чертежей. По норме ей тре
бовалось на это сто сорок 
четыре часа. Фактически за 
это время она подготовила 
с хорошим качеством сто

двадцать шесть' комплектов.
К основному окладу она по
лучила сто шестьдесят руб
лей премии. Сейчас каждый 
инн{енер стремится перейти 
рубеж планового задания. 
Новая форма оплаты труда 
открыла большие возможно
сти для проявления индиви
дуальных способностей кон
структоров, их деловых ка
честв, научила вести стро- ' 
ГИЙ счет рабочим минутам.

Новшество позволило 
удвоить и даже утроить 
«коэффициент полезного 
действия» специалистов на 
разработке технической до
кументации. При старой си
стеме для выпуска той же 
продукции потребовалось бы 
значительно увеличить и 
число инженеров-конструк- 
торов. А ведь от их качест
венной и оперативной рабо
ты во многом зависит произ
водственный ритм цехов и 
участков. И в том, что пред
приятие сейчас досрочно вы- ' 
полняет многие заказы, не- 
ма.чая заслуга конструкто
ров. Изделия чебоксарских 
электроаппаратчиков широко 
используются в энергетике, 
металлургии, химии и в 
сельском строительстве. 
Электроаппараты с маркой 
«4ЭАЗ» отправляют во все 
республики страны.

(Корр. ТАСС).
Чебоксары.
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сервис, во многом зависит 
устроенность повседневной 
жизни, настроение людей, в 
значительной мере произ- 
водит-ельность общественно
го труда. Служба быта раз
вивается как крупная меха
низированная отрасль народ; 
ного хозяйства, особенно ди
намично — в последние го
ды. Характер этих измене, 
ний можно иллюстрировать 
На примере нашего управле
ния, которое предоставляет 
трудящимся области более 
шестидесяти процентов всего 
объема бытовых услуг.

Расширилась и окрепла 
материально-техническая ба
за бытовых предприятий. В 
настоящее время в области 
действует 28 предприятий 
управления. Они объединяют 
более полутысячи ателье, 
мастерских, цехов, парик.ма- 
херских, фотографий, при. 
емных пунктов и предостав
ляют свыше 250 видов бы
товых услуг.

Успешно работает управ
ление в третьем, решающем 
году пятилетки. План реали
зации бытовых услуг за 
одиннадцать месяцев выпол
нен на 100,8 процента. Хоро
шо трудятся коллективы 
Томского горбыткомбината, 
ремстройуправления, Ёак- 
чарского, Молчановского, 
Стрежевского комбинатов 
бытового обслуживания. По 
итогам предоктябрьского со
циалистического соревнова
ния ко.члективу горбытком
бината присуждено перехо
дящее Красное' знамя обко
ма КПСС, облисполкома.

облсовпрофа н обкома 
ВЛКСМ, коллективу рем
стройуправления — второе 
классное место.

Однако 14 предприятий не 
выполнили план, а коллек
тивы областной дирекции по 
ремонту радиотелевизионной 
аппаратуры, Кожевниковско- 
го и Парабельского райбыт- 
комбинатов допустили сни
жение против уровня прош
лого года. Одиннадцать сель
ских комбинатов бытового 
обслуживания из 18 не вы. 
полнили планы. В числе от
стающих Моряковский, Кол- 
пашевский. Зырянский,
Верхнекетский и Асинов- 
ский. Не справился с зада
нием коллектив областного 
объединения «Снежинка».

Невыполнение плана реа. 
лизации. заданий по росту 
производительности труда и 
снижению себестоимости 
привели к тому, что цроиз- 
водственное объединение 
«Томскодежда», областная 
дирекция по ремонту радио
телевизионной аппаратуры, 
завод «Рембыттехника», 
швейная фабрика «Сибиряч
ка» не выполнили планов по 
прибылям. Не выполнило 
финансовый план и управле
ние в целом.

Результаты работы пред, 
приятий во многом опреде
ляют профессиональная под
готовка руководителей, их 
стремление искать новые 
формы обслуживания, пе^е- 
нил1ать лучшее у соседей, 
умение опереться на обще
ственные организации, по. 
ставить во главе участников 
инициативных, деловых лю

дей. В полной мере этими 
качествами обладают дирек
тор горбыткомбината В. П. 
Еськов, Молчановского рай- 
быткомбината — С. К. Иса
ков, некоторые другие руко
водители. Многих черт пред
приимчивого, делового орга
низатора не хватает В. В. 
Безруких, начальнику обла-

ректору областного объеди. 
нения «Снежинка».

Наша область — одна из 
немногих в республике, где 
число занятых в сфере ус
луг за последние 2 —3 гада 
практически не увеличилось. 
Мало готовится мастеров бы
товых профессий, плохо за
крепляются на месте выпу-

том, что учебные заведения 
набирают учащихся из со
седних краев и областей. 
Многие выпускники, порабо
тав у нас в лучшем случае 
год-два, уезжают в родные 
края. Сейчас мы ориентиру, 
ем руководителей предприя
тий, учебных заведений на 
местный набор учащихся.

СЛУЖБЕ БЫ ТА-ВЫ СОКУЮ  КУЛЬТУРУ

У С П Е Х  Д Е Л А  
РЕШАЮТ КАДРЫ

.стной дирекции по ремонту 
радиотелевизионной аппара
туры. Он не смог организо
вать работу филиалов в 
районах. И. В. Ошуев, И. К. 
Богданов — директора Пер
вомайского и Кожевников- 
ского райбыткомбинатов — 
успокоились на достигнутом, 
недостаточно критически 
оценивают положение дел, 
мало делают для расшире
ния сети мастерских и при
емных пунктов в хозяйствах. 
Не хватает организаторских 
навыков и Л. А. Блееву, дн-

скники И специалисты. Из 
тридцати директоров и на. 
чальников структурных под
разделений лишь 19 имеют 
высшее и среднее специаль
ное образование. Только по
ловина работает в этой 
должности более трех лет.

Если посчитать выпускни
ков нашего учебного комби, 
ната,. профтехучилищ, то ■ 
окажется, что их подготов
лено с избытком. Однако на 
предприятиях постоянная не
хватка работников. Дело в

на развитие профориентаци
онной работы среди школь
ников. Будем широко приме
нять такую форму подготов
ки кадров, как направление 
в вузы и техникумы хозсти. 
пендиатов.

Еще одна задача — повы
шение квалификации руко
водителей. При управлении 
действуют курсы, на кото
рых директора объединений, 
бытко.мбинатов изучают 
опыт лучших предприятий.

Существенный недостаток 
— неразвитость сети пред

приятий быта. Это в равной 
степени относится к город
ской и сельской местцрсти. 
Только в Томске, например, 
недостает в соответствии с 
нормами радиотелемастер, 
ских на 36 рабочих мест, де
сяти приемных пунктов хим
чистки, восьмидесяти парик
махерских кресел, четырех 
^тоателье, мастерских по 
срочному ремонту обуви на 
13 рабочих мест. Этот пере
чень можно продолжить. Су
ществующие точки сервиса 
размещены крайне неравно, 
мерно. Управление закончи
ло разработку предложений 
ио этому вопросу,, и надеется 
на доброжелательное их 
рассмотрение со стороны 
горисполкома. Еще более 
тревожное положение в рай
онах. На расстоянии свыше 
25 километров от швейной 
мастерской находятся 38, от 
обувной мастерской — 55, 
от парикмахерской — 53
процента всех населенных 
пунктов области. Стационар
ных предприятий нет почти 
на сорока центральных 
усадьбах колхозов и совхо
зов, в каждом десятом по
селке лесорубов и деревооб. 
работчиков.

Недостаточно занимаются 
вопросами бытового обслу
живания населения местные 
Советы. Решение облиспол
кома об организации ком
плексных приемных пунктов 
райисполкомами и ведомст. 
вами выполняется плохо, 
особенно в Шегарском, Аси- 
новском, Колпашевском. 
Первомайском и Каргасок- 
ском районах.

В управлении разработан 
план мероприятий, выполне
ние которого по.может под. 
нять уровень бытового об
служивания. Получит даль
нейшее развитие специализа
ция. Будут созданы крупные 
областные объединения фото- 
й киноработ, по ремонту 
сложной бытовой техники, 
по_ вязке и ремонту трико, 
тажных изделий. Получено 
«добро» министерства на 
наш проект централизо
вать автотранспорт. Плани- 
руе.м создать единое авто
предприятие с современной 
ремонтной базой, что во мно. 
гом повысит коэффициент 

. использования автомцшин, 
устранит трудности с их ре
монтом. Будет продолжать
ся развитие материально- 
технической базы службы 
быта. В 1974 году завер. 
шается строительство круп
ных бытовых объектов в 
Колпашеве и Тогуре, в Кар- 
гаске начнется сооружение 
здания райбыткомбината 
сметной стоимостью более 
семисот тысяч рублей. В по
следнем году пятилетки в 
северо-восточной части Том
ска поднимутся этажи чет
вертого Дома быта.

Совершенствование об
служивания — наш долг пе
ред трудящимися. Цель — 
добиться, чтобы каждый за. 
каз был выполнен быстро и 
хорошо, чтобы любой посе
титель испытывал радость от 
общения с бытовиками

С. РУДНИЦКИИ, 
начальник областного 
управления бытового 
обслуживання населен

В С Т Р Е Ч А  В Х Ь Ю С Т О Н Е

О  ч е м  п и ш у т  г а з е т ы  м и р а
На видных местах печать 

социалистических стран со
общает об открытии очеред
ного Пленума Центрального 
Комитета Коммунистической 
партии Советского Союза. 
Помещая информационное 
сообщение, многие газеты' 
мира подчеркивают, что на 
Пленуме с большой речью 
выступил Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев.

Японская «Токио тай.му- 
зу» в статье под заголовком 
«Хорошие перспективы в 
экономике» пишет о пред
стоящей сессии Верховного 
Совета СССР. Газета отме
чает, что в текущем году 
Советский Союз добился 
больших успехов в сельско.м 
хозяйстве, собрав рекордный

урожай, и что план промьгш. 
ленного , производства в 
СССР также перевыполня
ется.

«Укрепление дружеских 
связей», «Успешные пере
говоры» — под такими за
головками печать Чехосло
вакии пишет об итогах • ви
зита в Индию Генерального 
секретаря ЦК КПЧ Г. Гуса
ка.

Польская печать коммен
тирует одобрение сессией 
Генеральной Ассамблеи 
ООН советского предложе
ния о сокращении военных, 
бюджетов государств^—посто
янных членов Совета Безо
пасности ООН и о направле
нии части сэкономленных* 
средств на оказание помощи 
развивающимся Странам.

«Принятие советского про
екта резолюции по этому 
вопросу, — пишет газета 
«Жолиеж вольности», —- яв
ляется политической побе
дой СССР, всех стран социа
листического содружества». 
«Голосование Китая против 
предложения СССР в ООН, 
— пишет «Глос працы», — 
рассеяло остатки иллюзий, 
которые еще могли сохра
нять некоторые развивающи
еся страны по поводу истин
ных целей внешней полити
ки маоистов».

Чехословацкие Газеты пи
шут о начинающемся сегод. 
ня визите в Прагу канцлера 
ФРГ В. Брандта. Ком.мен- 
тируя предстоящее подписа
ние Договора о нормализа

ции отношений между ЧССР 
и ФРГ, газета «Смена» пи
шет, что оно означает начало 
нового этапа в отношениях 
между двумя странами.

Комментируя открытие 
сессии Совета НАТО в 
Брюсселе, «Нью-Йорк
тайме» отмечает разногла
сия между США и их союз
никами. ' «Нью-Йорк дейли 
ньюс» в редакционной ста
тье пишет, что «под угрозу 
поставлена жизнеспособ
ность» этого военно-полити
ческого блока. Резкая поле
мика на сессии, пишет «Ва
шингтон пост», «показыва. 
ет, что интересы Европы не 
совпадают с интересами 
США».

(ТАСС, 11 декабря).

ВАШИНГТОН, 11 декаб
ря. (ТАСС). В космическом 
центре в Хьюстоне состоя
лась очередная встреча сме
шанной советско-американ
ской рабочей группы по 
космической биологии и . ме
дицине, учрежденной в со
ответствии с договоренно
стью между Национальным 
управлением по аэронавтике 
и исследованию космическо
го пространства США и 
Академией наук СССР,

На встрече был продол
жен обмен информацией и 
обсуждение научных  ̂ дан
ных, полученных в результа
те пилотируемых полетов 
советских и американских 
космических кораблей. Осо
бое внимание было уделено 
рассмотрению реакций ор
ганизма человека в услови
ях длительного космическо
го полета и выработаны ре
комендации в отношении ме
тодики обследования космо
навтов.

Советские ученые ознако
мились с оборудованием, ис
пользуемым для наблюдения 
за . состоянием здоровья 
членов экипажа космической 
лаборатории «Скайлэб», а 
также с передвижными ла
бораториями, предназначен
ными для обследования кос
монавтов после их возвра
щения из космоса.

Участники встречи согла
совали программу дальней
ших работ.

ПОДПИСАНИЕ ДОГОВОРА МЕЖДУ ЧССР И ФРГ
ПРАГА, 11 декабря. 

(ТАСС). В здании министер
ства иностранных дел ЧССР 
— Чернинском дворце—се. 
годия состоялась торжест
венная церемония подписа
ния Договора о нормализа
ции отношений между Чехо. 
словацкой Социалистической 
Республикой и Федератив
ной Республикой Германии.

Договор подписали: от
имени ЧССР — Председа
тель правительства , ЧССР 
Л. Штроугал и министр ино
странных дел ЧССР Б. Хнеу- 
пек, от имени ФРГ — Феде. 
ральнЫй канцлер ФРГ 
В. Брандт и вице-канцлер, 
министр иностранных дел 
ФРГ В. Шеель. '

На цере.монии подписания 
договора присутствовали Ге
неральный секретарь ЦК 
КПЧ Г. Гусак, председатель 
Федерального собрания
ЧССР А. Индра и другие 
государственные и общест
венные деятели Че.хослова. 
кии.

В преамбуле договора го
ворится, что обе стороны 
преисполнены решимости 
раз и навсегда покончить с 
тяжелым прошлым в своих 
отношениях, прежде всего в 
связи со второй мировой вой
ной, что мюнхенское согла
шение от 29 сентября 1938 
года было навязано Чехосло
вакии нацистским режимом 
пол угрозой силы. Обе сто
роны, говорится в преа.мбу- 
ле, действуют, руководству
ясь на.мерением создать 
прочные основы для разви
тия добрососедских отноше
ний и стремясь укрепить 
мир и безопасность в Евро
пе. ,

В первой статье договора 
говорится, что ЧССР и ФРГ 
рассматривают мюнхенское 
соглашение 1938 года как 
ничтожное.

Вторая статья договора 
уточняет ряд деталей, касаю
щихся признания мюнхенско
го соглашения ничтожным. 
В частности, в ней говорит

ся, что настоящий договор 
не затрагивает правовых по
следствий, вытекающих в от
ношении физических или 
юридических лиц из права, 
которое применялось в пери
од с 30 сентября 1938 года 
по 9 мая 1945 года, что до
говор не создаёт правовой 
основы для каких-либо ма
териальных претензий и ос
тавляет неприкосновенны.м 
гражданство ныне живущих 
или умерших людей.

Третья статья договора 
посвящена взаимоотношени
ям между двумя странами. В 
ней говорится, что ЧССр и 
ФРГ в отношениях между 
собой и в вопросах обеспече
ния европейской и междуна
родной безопасности руко
водствуются целями и прин
ципами ООН, что все свои 
споры они будут решать ис
ключительно мирными сред
ствами и воздерживаться от 
при-менения силы и угрозы 
силой.

В статье четвертой ЧССР

и ФРГ подтверждают непри
косновенность своих общих 
границ в настоящем и в бу
дущем, заявляют, что не 
и.меют друг к другу никаких 
территориальных претензий 
и не будут выдвигать их в 
будущем.

О том, что ЧССР и ФРГ
предпри.мут дальнейшие ша
ги, направленные на широ
кое развитие своих взаи.мо- 
отношений, говорится в пя
той статье договора. Преду- 
с.матривается расширение 
сотрудничества в области 
экономики, науки, техники, 
культуры, спорта и т. д.

И, наконец, последняя, 
шестая статья договора по
священа процедуре его рати
фикации и техническим воп- 
роса.м подписания.. Договор 
между ЧССР и ФРГ, гово
рится в этой статье, вступит 
в силу в день обмена рати
фикационными , грамотами, 
который состоится в Бонне.

На севере Чехии строится 
электростанция «Тушнми- 
це-2», шефство над которой 
взял Социалистический союз 
молодежи Чехословакии. 
Вот уже третий год на по
мощь чехословацким строи
телям приезжают бригады 
добровольцев — молодые 
специалисты из Советского 
Союза, Болгарии, Венгрии, 
ГДР, Польши.

Первый блок электростан
ции молодые строите.чи дол
жны пустить в мае 1974 го
да, а к концу пятилетки 
(1975 год) в строй вступят 
все четыре блока общей 
мощностью 800 тысяч кило
ватт.

НА СНИМКЕ: бригада мо
лодых строителей за рабо
той. ,

Фото ЧТК—АПН. 1973 г.
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ДОКЛАД ОРГАНИЗАЦИИ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ
НЬЮ-ЙОРК, 11 декабря. 

(ТАСС). Монополизация пи
щевой промышленности ве
дет Соединенные Штаты к 
такому же кризису в обла
сти производства продуктов 
питания, какой переживает 
страна сейчас в области 
энергетики. К такому выво
ду пришла организация по

требителей, изучавшая по
ложение с производством 
продовольствия в США. 
Груш^ крупнейших компа
ний, говорится в докладе, 
который был представлен в 
конгресс, уже , монополизи
ровавшая сбыт продовольст
вия, сейчас разоряет и вы
тесняет мелких и средних

производителен продуктов 
питания. Это, по мнению ав
торов доклада, ведет к впол
не реальной возможности не
хватки продовольствия. На
ши продукты питания стоят 
дороже, а их качество ниже, 
чем когда-либо раньше, под
черкивается в докладе.

Р Е Ш Е Н И Е  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А  Ш В Е Ц И И
СТОКГОЛЬМ, 11 декаб

ря. (ТАСС). Шведское пра
вительство объявило недей
ствительным соглашение о 
финансовом и техническом 
сотрудничестве между Чили 
и Швецией. Соглашение, за. 
ключенное в сентябре этого 
года, предусматривало швед
скую помощь на сумму в 40

миллионов крон для содей
ствия выполнению чилийско
го плана развития на 1971 
— 1976 годы. Оказание по
мощи было приостановлено 
сразу после захвата власти 
чилийской хунтой.

«Решения в области эко
номической политики, при

нятые чилнискими властями 
после военного переворота, 
в корне отходят от этого пла
на. Поэтому ликвидирована 
основа- для шведско-чилий- 
ского сотрудничества в воп
росах развития», — подчер
кивается в заявлении швед
ского правительства.

Англия. Машиностроители 
английского города Шеф
филд решительно встали на 
защиту семи своих товари
щей, против которых судеб
ные власти под давлением 
предпринимателей возбудили 
«дело», обвиняя их в нару
шении так называемого «за

кона о чрезвычайных полно
мочиях». Эта судебная ин
сценировка является не чем 
иным, как попыткой сло
мить сопротивление рабо
чих, лишить их возможно
сти проводить забастовки, 
которые являются основной

формой борьбы трудящихся 
за свои права.

НА СНИМКЕ; во время 
демонстрации протеста, про
веденной машиностроителя
ми Шеффилда.

Фотохроника ТАСС.

В ОБСТАНОВКЕ ОСТРЫХ РАЗНОГЛАСИЙ
БРЮССЕЛЬ, 11 декабря. 

(Спец. корр. ТАСС);' В 
штаб-квартире НАТО в 
Эвере продолжает работу 
сессия совета Североатлан
тического союза, которая 
проходит на уровне минист
ров иностранных дел 15 
стран—членов этого блока.

Обсуждение проблем уси
ления военного потенциала 
НАТО, пересмотра отноше
ний США с их европейски
ми союзниками, привлече
ния «европейцев» к оплате 
расходов на содержание аме
риканских войск в Европе 
проходит в напряженной ат
мосфере разногласий, углу
бившихся вследствие недав
него кризиса на Ближнем 
Востоке. I

В отличие от сессий по
следних лет на нынешней 
встрече особое внимание 
уделяется внутренним неуря
дицам Б блоке.

Государственный секре
тарь США Г. Киссинджер 
высказался за проведение 
регулярных консультаций 
между странами—членами 
НАТО. Он подтвердил обя
зательства США в отноше
нии НАТО, заявив, что 
«трансатлантическое со

трудничество является крае, 
угольным камнем политики 
США». Г. Киссинджер уп
рекал западноевропейских 
союзников в том, что они не 
поддержали произраильскую 
позицию Вашингтона во 
время октябрьского кризиса 
на Ближнем Востоке. Одно
временно он высказал со.м. 
нение относительно целесо
образности участия предста
вителей Англии и Франции 
в предстоящей в Женеве 
мирной конференции по 
Ближнему Востоку, считая, 
что это «осложнило бы пе
реговоры».

Министр иностранных дел 
Франции М.,Жобер выразил 
скептицизм по поводу оцен. 
ки государственным секре
тарем США взаимботноше- 
ний между странами НАТО 
и, в частности, его заявлений 
о то.м, что НАТО будет по- 
прежнему находиться во гла
ве угла политики Вашингто
на. По сообщениям коррес
пондента агентства Ассо- 
шиэйтед Пресс, фран
цузский министр «критико
вал позицию США в отноше
нии разрядки напряженно
сти. но встретил резкий от
пор со стороны Г. Киссинд

жера». М. Жобер утверждал, 
что советско-американское 
соглашение о предотвраще
нии ядерной войны «сдела
ло роль НАТО второстепен
ной».

В ответ Г. Киссинджер 
заявил, что некоторые запад
ноевропейские союзники 
США превратно истолковы
вают это важное соглашение. 
Государственный секретарь 
подчеркнул, что если страны 
НАТО будут продолжать 
неправильно истолковывать 
это соглашение, то он «бу
дет вынужден прийти к вы
воду, что они делают это 
отнюдь не ненамеренно».

Комментируя перепалку 
между М. Жобером и Г. Кис
синджером, газета «Юмани- 
те» высказывает мнение, что 
заявления французского ми
нистра были продиктованы 
отнюдь не стремлением к не
зависимой роли Франции и 
что М. Жобер выступал с 
позиций «крайне правого 
атлантизма»,

О наличии серьезных раз
ногласий в НАТО свидетель
ствуют также выступления 
министра иностранных дел 
ФРГ В. Шееля и министра

иностранных дел Англии 
А. Дугласа-Хьюма.

В. Шеель выразил сожа
ление об отсутствии «эффек
тивных консультаций» меж
ду атлантическими партне
рами и призывал к устране
нию трудностей и недора- 

. зумений в этом блоке. ►
Министр иностранных дел 

Англии А. Дуглас-Хьюм вы
сказал озабоченность ситуа
цией, сложившейся в резуль
тате мирового энергетиче
ского кризиса. Он. сказал 
также, что интересы США 
и Европы на Ближнем Во
стоке «не всегда' совпадают».

А. Дуглас-Хьюм ратовал 
за укрепление-НАТО и уси
ление «обороны» Западной 
Европы.

Представители ряда стран 
высказались за поддержа
ние атмосферы разрядки на 
европейском континенте. 
Так, министр инос^анных 
дал Норвегии К. Фрюден- 
лунд отметил потепление по
литического климата в Ев
ропе и постепенное исчезно
вение духа «холодной вой
ны».

А. ЗВАНЦОВ,
Е. САВЧЕНКО.

Наука и техника: 
поиски и открытия

по МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ПРОГРАММЕ <ПИГАП>

, Комплексный энергетиче
ский эксперимент по изуче
нию влияния большого про
мышленного города на зе.м- 
ную атмосферу проходит в 
сто.чице Казахстана. В ис
следовательских работах 
участвуют ученые ■ Москвы, 
Ленинграда и Алма-Аты. 
Они проводятся по между
народной программе «Пи- 
гап», предусматривающей 
широкое изучение различ
ных атмосферных процессов.

Для наблюдений в райо
не Алма-Атй используются 
вертолеты, самолеты, ра
дарные установки, аэрологи, 
ческие зонды, а также дан
ные, полученные с искусст
венных спутников Зе.мли. 
При.меняется также разно
образная назе.мная аппара
тура, с помощью которой 
изучаются особенности про
хождения светового луча 
через ат.мосферные слои.

В Казахском научно-ис
следовательском гидроме, 
теорологическом институте 
корреспонденту ТАСС сооб
щили, что общей задачей 
эксперимента является уточ
нение энергетического ба
ланса земной атмосферы в 
условиях интенсивного
влияния хозяйственной дея. 
тельности человека. Пред
стоит, в частности, опреде
лить особенности переноса в 
атмосфере всех видов лучи
стой энергии, выработать 
рекомендации по учету теп
лового ..режима и динамики 
атмосферы.

Участники алма-атинского 
эксперимента полагают, что 
собранный здесь большой 
научный материал поможет 
в разработке эффективных 
мер очистки воздушного бас
сейна в крупных индустри
альных центрах. В особен
ности актуальна эта пробле
ма для Алма-Аты, где поч
ти не бывает ветров.

В. ГАНЖА.
Алма-Ата.

ВИЗИТНЫЕ . КАРТОЧКИ 
ПОДЗЕМНЫХ КЛАДОВЫХ

От еле видимых глазом 
точек до многотонных глыб 
— такими бывают конкре
ции — минеральные образо
вания, встречающиеся в 
осадках и осадочных поро
дах. Их состав, форма и 
раэмеры строго закономер
ны. Эти вкрапления можно 
считать своеобразными , ви
зитными карточками подзем
ных кладовых. Но как про
читать информацию, которая 
в них содержится? Такой 
метод уже найден советски-, 
ми учеными. К примеру, он 
используется при исследова
нии залежей каменного ут. 
ля в Донецком и Печерском 
бассейнах.

Изучение конкреций по
зволяет составлять карты 
разрезов поверхностного 
слоя земной коры, сопостав
лять их между собой, выяв
лять наиболее продуктивные 
горизонты, прогнозировать 
способы и условия промыш
ленной добычи топлива на 
новых площадях.

Эти и другие проблемы 
находились в .центре, внима
ния участников Всесоюзной 
научной конференции, со
стоявшейся в Харькове. 
Вместе с учеными Москвы, 
Киева, Ленинграда, Сверд- 

. ловска, Новосибирска и дру
гих городов в работе конфе
ренции приняли участие гео
логи из Польши и Болгарии.

В. HAT.
Харьков.

ДНК в ЗАВОДСКОЙ 
УПАКОВКЕ

Олайнский завод химреак- 
тивов' впервые в стране ос
воил промышленный выпуск 
ДНК — дезоксирибонуклеи
новой кислоты. Годовой объ
ем производства этого слож
ного биополимера составля
ет всего... 200 граммов. 
Впрочем, не так уж мало, 
ес.чи, учесть, что химико-ана
литические. медицинские и 
микробиологические лабора
тории используют его в ко
личествах столь мизерных, 
что они не поддаются опре
делению.

Хотя прошел целый век с 
тех пор, как в живой клетке 
была открыта ДНК, лишь в 
наше время ученые вплот
ную приступили к исследова
ниям в этой области. Наука 
распознала в ДНК носителя 
генетической информации. 
Она стала интереснейшим • 
объектом исследования для 
ученых, стремящихся по
стигнуть самые сокровенные 
тайны живой материи, подо
брать ключ к пробле.ме уп
равления наследственно
стью, найти эффективные 
способы борьбы с онкологи- 
чески.ми заболеваниями.

Кроме того, ДНК приме
няют для изучения активно
сти различных ферментов я 
в качестве сырья для синте
за некоторых биологически 
активных соединений.

Ценный препарат на 
Олайнском заводе добывает
ся из куриной крови. К кон
цу нынешней пятилетки на
мечается довести годовое 
производство ДНК до не- 
скольних килограммов.

С. ШПУНГИН. 
(ТАСС).

Е ^а .
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— Помните, несколько 

лет назад была убита комсо
молка Надя Курченко? Она 
грудью загородила дорогу 
бандитам, захотевшим уг

нать самолет. Наш фильм 
посвящается памяти герои
ни, а поступок -ее лег в ос
нову рассказа и киносцена
рия, написанных известным
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украинским писателем, лау
реатом Ленинской премии 
Олесем Гончаром, — рас
сказывает актриса Ирина 
Шевчук, . исполнительница 
главной роли.

Беседуе.м в перерыве меж- 
. ду съемками. Чувствую, что 

мешаю актрисе отдохнуть, 
сосредоточиться. Но что по
делаешь, надо ей привыкать 
—- " известность приносит ■ 
свои неудобства.

— Сейчас на киностудии 
режиссером Алексеем Ми
шуриным снят фильм «Аби
туриентка». Прообразом его 
героини Гали Гриценко и 
стала Надя Курченко. Мне 
интересно было играть эту 
роль: Галя , по существу 
моя ровесница. И она, и я 
— комсомолки. Работая над 
ролью, я думала о мужест
ве, преданности долгу, пат-, 
риотизмё этой прекрасной 
девушки, ставшей героиней. 
Биографии Гали и Нади 
Курченко не слишком похо. 
жи. Да это и не главное. 
Важно то, что наша моло
дежь в ее подавляющем 
большинстве морально под
готовлена к подвигу во имя 
Родины.

Почему у фильма та
кое название -г- «Абитури
ентка»?

— Дело в том, что наша 
Галя становится бортпровод
ницей по воле случая. При
ехав из своего села посту
пать в институт, она, не

сдав экзамен, попадает на 
курсы стюардесс. Но наме
рения, поступить в институт 
не оставляет. Через некото
рое вре.лтя она все-таки сдает 
экзамены и сообщает роди
телям. что стала студенткой. 
Но телегра.мма с этим изве- 
стие.м приходит уже после 
.ее трагической, а, вернее — 
героической гибели.

Вижу, как волнуется ак
триса, рассказывая о судьбе 
своей героини, короткую 
зкизнь которой она прожила 
на экране. У Иры и самой 
еще очень небольшая биог
рафия, ну, а творческая—■ и 
того люньше.

Ирина Шевчук во ВГИКе 
училась в мастерской на
родного артиста СССР про
фессора В. Белокурова. Сня
лась тогда в фильмах 
И. Фреза «Приключения 
желтого чемоданчика» и 
Б. Григорьева «Мраморный 
дом». Наконец Станислав 
Ростоцкий пригласил ее на 
роль Риты Осяниной в-филь
ме «А зори здесь тихие...».

— Для меня, — говорит 
актриса, — работа над обра
зом Риты имеет огромное 
значение. Ведь фильм при
знан лучшим в 1972 году, а 
это обязывает ко многому.

После окончания институ
та Ирина Шевчук верну
лась в Киев Н стала рабо
тать в студии киноактера 

при студии им. А. П. Дов

женко. Год минувший был 
нелегким для молодой ак
трисы — снялась в эксцент
рической кинокомедии моло
дого режиссера . Р. Балояна 
«Эффект Ромашкина». За
тем была приглашена сразу 
в три картины: «Повесть о 
л<енщине» (режиссера В. Де
нисенко), «У нас в Жванчи- 
ке» (режиссера В. Ильяшен- 
ко) и «Абитуриентка». Пос
ле них Ирина снялась в од
ной из главных ролей у ре
жиссера И. Шмарука в кар
тине, и.меющей пока что ра
бочее название—«В ночь на 
понедельник».

, И все же' пока для нее 
главной картиной осталась 
«А зори здесь тихие...». С 
этим фильмом актрисе дове- 
.лось представлять советское 
киноискусство в Италии и 
на Кубе, Японии и Югосла
вии. А,на днях И. Шевчук 
вернулась из братской Поль
ской Народной Республики, 
где проходили дни советско
го кино.

— Встречи со зрителями 
необыкновенно волнуют. 
После таких встреч хочется 
отблагодарить хорошей
ролью, хорошим фильмом.

Ну что ж, права Ирина: 
все, чему учили, что есть в 
тебе, отдай людям. В это.м 
— счастье ачтева.

Е. ДУБЕНКО, 
киновед.

НА СНИМКЕ: Ирина
Шевчук в фильме «Абиту
риентка».

История мужества
В этой истории нет глав

ных героев, как нет и вто
ростепенных. Вез каждого 
из них не было бы этой исто
рии, так как смерть оказа
лась бы сильнее.

«Са.мая гордая красота в 
человеке — красота души»,
■— говорит русская послови. 
ца. Все люди, о которых 
здесь рассказывается, имеют 
добрые сердца и красивые 
души. * '* «г

За окном палаты — то
поль, могучий, как сказоч
ный богатырь. Лия смотрит 
на тополь, и ей хочется по
трогать его. Она делает уси
лие поднять руки, но они 
словно чужие. Слезы катят
ся на подушку ртутными 
шариками.

Рядом чутко дремлет ма
ма. Она просыпается при ма
лейшем шорохе, готовая в 
любой момент прийти на по
мощь. Бедная мама! За что 
тебе-то достались мучения? 
Откуда берешь еще силы?

Лия смотрит на серебри
стую голову матери и без
звучно плачет от бессилия 
облегчить ее долю. Ек:ли бы 
видели ее слезы профессор 
13ейрах или доцент Беляев! 
Смешно подумать, что эти 
у.мудренные жизнью и опы
том люди называют ее муже
ственной. Вот вчера Ни
колай Владимирович Беляев 
привел группу студентов, 
рассказал им историю болез
ни и в заключение обронил; 
«Cboh.vj мужеством Иванова 
непременно побелит недуг!».

Эти слова не вяжутся с 
действительностью. Она со
вершенно беспомощна, не 
способна самостоятельно ' ни 
есть, ни двигаться, ее тело 
—- сплошная рана.

После окончания биолого
почвенного факультета Том. 
ского университета Лия три 
года работала в изыскатель
ской партии, потом стала

инженером-химиком на за
воде «Сибэлектромотор'».'

Шел 1961 год. И вдруг— 
болезнь. Ее течение не ук
ладывалось в общеизвестные 
рамки. Предполагали анги
ну, цингу. Но в кожной кли
нике Томского мединститута, 
куда обратилась молодой 
инженер, консилиум врачей 
после продолжительного об
следования определил — 
пузырчатка.

It -к it
... Еще студентом Н. В. 

Беляев увлекался дермато
логией. Война р<|сстроила 
планы: Беляев — врач-бр-
динатор на передовой. Тыся
чи раненых прошли через 
его руки. Только после де. 
мобилизации он смог занять
ся любимым делом. Здесь, в 
кожной клинике, Беляев и 
встретился с Лией Ивановой, 
за чью жизнь потом боролся 
вместе с 'другими врачами в 
течение 12 лет. Он первым 
поставил диагноз, и конси
лиум специалистов подтвер
дил его.

Пузырчатка. Это был 
первый случай в практике 
Николая Владимировича. 
Медики утверждают, что 
процесс, достигший такой 
тяжести, как у Л. Ивановой, 
приводит к смейтельному 
исходу. Но война ' научила 
врача бороться даже тогда, 
когда есть хотя бы один 
шанс из тысячи.

А болезнь прогрессирова
ла. Островки кожи закрыва
ют лишь пятую часть тела 
больной. Сошли ногти с рук 
и ног, на голове не осталось 
волос. В таком состоянии 
трудно уберечься от инфек
ции. Скорее, скорее остано
вить процесс! Но чем? Реше
но было обратиться в Мини
стерство здравоохранения 
РСФСР, которое через 
Главное аптечное ' управле
ние СССР направило в 
Томск редкое лекарство.

Для заживления рая требо
валось облепиховое масло, и 
по просьбе клиники этот 
остродефицитный продукт 
стал поступать из Бийска 
литрами. Лечащий врач до. 
бился, чтобы Иванову поло
жили на специально приспо
собленную кровать.

В течение долгих лет 
много сил отдали больной 
врачи В. О. Жукова, Н. К. 
Гоптарь, В. А. Медзыхов- 
ская, Г. О. Лихтарникова, 
В. С. Оксенов, медсестры 
Н. И. Тужикова, К  X. Ме
щерякова и 3. А. Ефремова, 
сестра-хозяйка В. А. Урта. 
мова и другие.

Немалую роль сыграли 
люди, которые давали Лие 
свою кровь. Студенты и 
больные клиники часами об
махивали ее газетами в лет
нюю жару. Кто-то специаль
но провел радио к кровати. 
Когда она погружалась в 
гипнотический сон, клиника 
затихала: даже самые бес
покойные больные понима
ли, что тишина — тоже ле
карство.

Когда человеку очень 
трудно, ему нужен пример 
мужества. И эго нисколько 
не унижает его достоинства, 
так как слабому духом ника
кие эталоны не помогут. Ге
рои книг «Смерть меня по
дождет» Г. Федосеева. 
«Иначе жить не стоит» 
В. Кетлинской и другие учи
ли Лию бороться, заставляли 
думать о будущем. Она по
нимала, что врачи делают 
все возможное. И научилась 
быть стойкой. В клинике 
Лия тоже старалась быть по
лезной людям, занималась 
биохимией. Несмотря на ад
ские боли, не теряла присут
ствия духа сама и поддержи
вала других.

У нее богатая почта. На 
конвертах различные адреса. 
Из Бийска А. Медведева на
писала:

ри не разгиоались суставы 
— специалисты назначили 
массаж, но раны ведь толь
ко-только затянулись, кожа 
была чувствительной к лю
бым прикосновениям. Толь
ко руки матери сйравились 
с этой задачей. Александре 
Яковлевне предоставляли 
отдых, давали взамен ме.з- 
сестру, но мать решительно 
отказывалась и за долгие 
годы ни на один день не ос
тавила дочь.

Такова история болезни 
Лии Ивановой, история му
жества; в написании которой 
принимали участие сотни 
людей. Двенадцать лет В' 
объятиях смерти, шесть лет 
беспрерывно в клинике.

В какой другой стране 
возможно, чтобы человек в 
течение такого срока зани
мал палату и пользовался 
бесплатным лечением?
Ведь лечение Ивановой в 
среднем стоило около десяти 
рублен в сутки, не считая 
обслуживания и питания.

Я спросил Николая Вла
димировича Беляева, что 
же решило исход этой тяж
кой борьбы за че.човека?

— Все в комплексе, — 
ответил Беляев, —' лечение, 
мужественное терпение боль
ной, ее вера в выздоровле
ние, .любовь матери, вся доб
рожелательная обстановка в 
клинике и вне ее стен. Не 
будь хотя бы одного из этих 
звеньев, трагедия была бы 
неминуема.

...В новой благоустроен
ной квартире Ивановых 
уютно. Александра Яковлев
на деловито' хозяйничает на 
кухне, а мы с Лией Ефя- 
.мовной перебираем почту. У 
моей собеседницы прекрас
ные темные волосы, а в вы
разительных глазах столько 
радости, света и тепла. Лия 
.мечтает вернуться на завод 
—в свою лабораторию, к хн- 

Днем Александра Яков-./ .никам. Но врачи советуют
еще немного окрепнуть. И 
Лия штудирует английский 
язык. Ее по-прежнему не, за
бывают друзья, работники 
клиники. Эти люди теперь— 
как родные...

М. УСКОВ.

«Лиечка, просто не могу 
выразить, как я к тебе при
вязалась. Мне не забыть те
бя, ведь ты такая отзывчи
вая и добрая, как сестра».

А вот еще письмо.
«Здравствуйте, Лия! Вас, 

кажется, так зовут? О вас 
мне рассказывали. Лучше 
ли вам теперь?».

Такие письма не пишут 
нытикам. За все время бо
лезни Лию Ефимовну не по
кидали ее друзья и товари
щи по работе. Они поддер
живали ее не только мо
рально, но' и материа?1ьно. 
Ей помогали подруги по 
школе, университету, клини
ке. С некоторыми она рань
ше не была близка, но как 
только случилось несчастье, 
эти люди пришли ей на по
мощь. Они заботились о 
топливе для старенькой 
квартиры, хлопотали благо
устроенную в новом доме.

Лия Ефимовна просила 
меня назвать в газете ее 
друзей. Это Валентина Ка- 
в1шникова, Зоя Федоренко, 
Надежда Савченко, Раиса 
Бушманова и многие дру
гие} i

—' Я хотела бы еще, что
бы непременно рассказали о 
моей маме...

Да, об Александре Яков
левне можно написать по
весть. Поражает ее способ
ность переносить нечелове
ческие моральные и физиче
ские нагрузки в течение не
скольких лет.

— Мы поражались рабо
тоспособности Э'гой женщи
ны, — рассказывала проце
дурная сестра М. И. Ера- 
сгова.

левна стирала бинты, гото
вила мази, кормила дочь из 
ложечки, выполняла другие 
назначения врача. Ночью за
нималась перевязками. Они 
длились по нескольку часов. 
От долгого лежания у доче-

Много поработали спорт- 
коллективы , и комитеты 
ВЛКСМ колхозов, совхозов 
и предприятий Шегарского 
района но подготовке первых 
лыжных соревнований в на
ступившем зимнем сезоне. 
28 команд вступили в борь
бу за. обладание кубком, бо
лее ста лыжников вышли 
сдавать нормы комплекса 
ГТО. В женской , эстафете 
уверенную победу одержали 
юные лыжницы ДЮСШ 
Г. Фролова, Т. Янсон, Н. Хо. 
мякова (тренер Г. С. Сопы- 
ряев). Среди команд колхо-

Г лавное — массовость
зов и совхозов первы.ми бы
ли лыжницы совхоза «Рос
сия» — Т. Березенцева, 
О. Григорьева и Н. Еркина._̂  
В лтужской эстафете успех 
сопутствонал . баткатским 
спортсменам (колхоз имени 
50-летия Великого Октября), 
но абсолютно лучший ре
зультат показали юноши 
ДЮСШ; А. Токмаков. 
М. Казарин, Л. Панченко , и 
Ю. Шалдо.

Переходящий кубок рай
совета д е д  «'Урожай» до
стался физкультурникам 
колхоза «Гигант». Тридцать 
два человека выполнили нор
мы второго спортивного раз-. 
ряда, бо.чее- пятидесяти —г 
третьего, остальные сдали 
нормы комплекса ГТО.

п. с т о я к и н ,
председатель Шегареко- 

го райсовета ДСО 
«Урожай».

Закончился традиционный 
турнир сильнейших мужских 
и . женских волейбольных 
ко.манд города. В нем при
няли участие колле"ктивы 
«Труда», «Спартака»,
ТГПИ, «Динамо», ДЮСШ, 
ТПИ, спортклуба «Нива», 
ТГУ. Среди женских команд 
победили волейболистки^ 
ТПИ. У мужчин до послед-' 
него дня лидировали две 
команды — «Спартак» и

ТУРНИР СИЛЬНЕЙШИХ
ДЮСШ. Они прошли сорев- 
иования без единого пора
жения и в последний день 
встретились в игре за пер
вое* место. Первенство оста
лось за командой ДЮСШ.

Лучшими игроками матча 
признаны: у мужчин —
В. Вой дошников («Дина

мо»), В. Троицкий (ДЮСШ) 
и в. Студенков («Сиартак-»); 
у женщин — Н. Повторева 
(ТПИ), Т. Гевейлер (ДЮСШ) 
и Н. Баринова (ТПИ).

Э. ГУСЕВ, 
главный судья соревно
ваний, судья республя- 

ккнекой категории.

Самые ловкие-—тиасуровцы
Закончилось первенство 

Томской области по борьбе 
самбо, в котором приняли 
участие семь сильнейший 
команд области. Кубок обла
сти завоевала команда 
ТИАСУРа. Па второ.м ме

с т е — спортклуб «Юпитер», 
на третьем — спортклуб 
«Янтарь».

Команды-победительницы 
награждены вымпелами и 
дипломами. Грамотами отме
чены тренер ТИАСУРа 
С. Шандаров, подготовив

ший команду чемпионов, 
судья соревнований Ю. Ав-, 
леев (ТПИ), а из спортсме
нов — за лучшую технику— 
В. Егоров («Янтарь»), за 
волю к победе — В. Коржов 
(ТИАСУР).

А. ЕРОФЕЕВ.

Лыжники областного цен
тра открыли зимний сезон 
эстафетными гонками, кото
рые состоялись в районе 
большого лыжного трампли
на. В трех группах старто
вали 143 команды высших 
и средних специальных 
заведений, промышленных 
предприятий и учреждений.

В группе вузов победили 
студенты педагогического ин
ститута, среди команд про-

О Т К Р Ы Л И  С Е З О Н
мышленных предприятии 
лучшими были лыжники 
коллектива «Авангард», а 
среди средних специаль
ных учебных заведений — 
спортсмены Томского сель
хозтехникума.

Лучшие результаты у 
женщин в эстафете 3 x 3  км 
показала команда треста

7т

«Томскжилстрой», а у муж
чин — в эстафете 4 x 5  ки
лометров — команда спорт
клуба «Метеор».

В. СЕРГЕЕВ.
НА СНИМКЕ: старт

эстафеты.
Фото А. Петрова.

-S'

Г : : r f t
%-i.

ШШ:

гтегедя
Сегодня по области ожи

дается облачная с проясне
ниями погода, слабый снег, 
слабая метель, видимость 
2—4 километра, ветер юго- 
западный, 10—14 метров в 
секунду, температура днем 
—8—12, по северо-запад
ным районам — 16 — 20 
градусов мороза.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

' \

С 14 ПО 21 дек абр я  п р ов оди тся  фестиваль художественных фильмов киностудии ИМ. А. П. Д ов ж ен к о

с м о т р и т е н а а к р а  н а  ж Т о м е и а
Кинозалы 14 декабря 15 декабря 16 декабря 17 декабря 18 декабря j19 декабря jao декабря 21 декабря

Дворец зрелищ и 
спорта

«Набат» «В бой’идут 
одни старики»

«Абитуриенткам. «Когда человек 
улыбнется»

«Каждый вечер 
после работы»

«Как закалялась 
сталь»

«Авангард» «Абитуриентка» «Каждый вечер 
после работы»

«Ни пуха, 
ни пера»

«Как закалялась
«Набат»'

ТЭМЗ «Не пройдет н «В бой идут «Каждый вечер «Ни пуха, ни
года?> одни старики» после работы» пера» сталь»

«Когда человекГПЗ-5 «Каждый вечер «Набат» «Абитуриентка » «В бой идут
после работы» один старики»

«Ни пуха, ни
улыбнется»

Дом ученых «Каждый вечер «в бой идут
после работы» одни старики» пера»

ГРЭС-П «Как закалялась «Когда человек «Абитуриентка»
сталь» улыбнется»

«Абитуриентка»Спич, ф-ка «Когда человек
«Сибирь» улыбнется»

«В бой идут
't

«Томкабель» «Когда человек «Не пройдет и «Абитуриентка»
улыбнется» ^ i 7 года» ОДНИ старики»

Карандашная «Не пройдет я «Набат»
фабрика
ДПДК

года»
«Как закалялась «Каждый вечер «Когда человек «Не пройдет и
сталь» после работы» улыбнется» года»

«Каждый вечер 
после работы»имени Калинина «Абитзфиентка» ч <кКак закалялась 

сталь»
«Не пройдет и 
года»

ТЗРИ { f «Не пройдет и ■ ! «Когда человек «В бой идут
года» улыбнется» ОДНИ старики»

Во всех кассах .домов, дворцов культуры и клубов открыта предварительная продажа билетов.

13 декабря 
дюшкин сон*.

Начало спектакля 
19 час. 30 мин.

премьера <.Дя-

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Мачеха» —  9, 10-50, 3 2-40,

14- 30. 16-20. 18-10. 20. 21-50.
«Лолмиллиарда за алиби» —  9, 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20. 18-10, 
20. 21.50. Зал кинохроники — 
«Кому он нуж ен, этот Васька?» 
—  10-05, 12-15. 14-25, 16-35,18-45. 
20-55. «Альманах». «Ашхабад», 
«Маленькая пантера», «Капи
тан Руссо» —  9. 11-10, 13-20,
15- 30, 17-40, 19-50, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Полмиллиарла з.а алиби» —

8-45, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10,
20. 21-45. «Мачеха» —  8-40,
10-35, 12-30. 14-25, 16-20, 18-15, 
20-10, 22. Для детей —  «Золо
той мальчик» —  10-35.

«ПИОНЕР»
«Призвание» —  9, 10-50,

12-40, 14-30, 16-20. «Высокое
звание» —  18-10, 20-10, 22.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Мачеха» —  9. 12-40, 14-30,

16- 20, 18-10. 20, 21-50. Для де
тей —  «Золушка» —  10-50.

«СИБИРЯК»
«я его невеста» — 11, 12-.50, 

14-40. 16-30. 18-20, 20-10. 22.
Для детей —  «Приключение 
Доврана» —  9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Высокое звание» —  15, 17, 
21»

Ч Е Т В ЕР Г , 13 декабря 
> П ЕРВА Я ПРОГРАММА  

МОСКВА

14.50. Ленинский универси
тет миллионов. «О коммуни
стической нравственности».
15.30. Киноленты прошлых
лет. «Привидение, которое не 
возвращается». Художествен
ный фильм. . («Совкико». 
1929 г.) 16.45. «Москбвекие
кЬньки». Международные со
ревнования по фигурному ка
танию. Трансляция пз Дворца 
спорта Центрального стадио
на имени В. И. Ленина.

ТОМСК
18.00. Новости. 18.1о. «Слово 

рабочего». Выступление рабо
чего объединения «Сибкабель» 
В. А. Остроухова.

МОСКВА
18.40. Кубок УЕФЛ по фут

болу. «Тоттэнхэм» . (Англия) .— 
«Динамо» (Тбилиси). Передача 
из Англии. 2-й тайм., 19.30. 
«Говорят депутаты Верховного 
Совета СССР». 19.50. ’«Неизве
стный, которого знали все». 
Телевизионный многосерийный 
художественный фильм. 2-я и 
3-я серии. 21,35.. «Московские 
коньки». Международные со
ревнования по фигурнолту ка
танию. Трансляция из Дворца 
спорта Центрального стадиона 
имени В. И. Ленина. 23.00 —
23.30. «Время». Информацион
ная программа. Кз сессии 
Верховного Совета СССР.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
ТОМСК

19.30. «Завтра — открытие 
ки’нофестиваля студии имени 
Довженко в Томске». 19.55. 
Очерк «Земляки». 20,25. «Пред
ставление продолжается». Ку
кольный фильм-концерт Ле
нинградского , телевидения. 
20.55.—22.40. К кикофестива^ро 
студии имени Довженко в 
Томске. Б. Ромашов. «Огнен
ный мост». Фильм-спектакль, 
(Киев, 1957 г.)«

ТОМСКАЯ ОБЛФИЛАРМОНИЯ
14 декабря в Доме офицеровщостоится авторский кон

церт «Рождение песня» лауреата всесоюзных конкурсов 
композитора А. АВЕРКИНА.

В концерте принимают участие; Александр Аверквн, 
солисты Беатриса Кеперша, Анна Дорохова и другие, 
инструментальный ансамбль.

В программе; лирические и шуточные песни, частушка 
и припевки.

Билеты продаются в' Доме офицеров.
Начало — в 20 час.
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